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Переводится на специалиста
Появилась новая схема мошенничества  
со страховыми агентами

Наталья Ильина

Мошенники добавили новое зве-
но в одну из наиболее распро-

странённых схем обмана граждан 
со звонком от имени службы безопас-
ности банка. Теперь они предлагают 
клиентам обратиться к «страхово-
му агенту», контакты которого яко-
бы указаны в договоре. Тот убежда-
ет потенциальных жертв перевести 
деньги на подставной счёт. Об этом 
«Известиям» рассказали в компании 
по кибербезопасности DLBI. Злоу-
мышленники всегда ищут новые ме-
тоды обмана, подтвердили в кредит-
ных организациях, подчеркнув, что 
услуги страхового агента в договоре 
не прописываются. В ЦБ «Известиям» 
сообщили, что регулятору известно 
о таком способе воровства и напом-
нили: сотрудники финансовых орга-
низаций никогда не просят перево-
дить деньги на другие счета.

Как правило, во время разгово-
ра мошенники убеждают клиентов 
в угрозе средствам и необходимости 
срочно перевести их на якобы «безо-
пасный» счёт. А теперь ещё и предла-
гают обратиться к «личному страхо-
вому агенту», контакты и реквизиты 
которого якобы указаны в договоре. 

Поскольку обычно документа под ру-
кой нет, преступники называют имя 
и номер сообщника, которому кли-
ент перезванивает самостоятельно. 
Тот подтверждает, что деньги в опас-
ности, а также — что реквизиты «без-
опасного» счёта корректны.

О новой схеме мошенничества 
говорится в исследовании сервиса 
разведки утечек данных и монито-
ринга даркнета DLBI (есть у «Извес-
тий»). В нём анализировались толь-
ко те способы обмана, которые 
базируются на украденной персо-
нальной информации банковских 
клиентов. Компания проанализи-
ровала более 100 инцидентов, при-
шедшихся на второй квар-
тал 2021 года.
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Одни дома
В Роструде уточнили правила отстранения непривитых сотрудников

Евгения Перцева

Р аботодатели из ряда сфер будут обя-
заны отстранять сотрудников без 

сохранения заработной платы, если они 
отказываются привиться от COVID-19 
и не подтверждают документами меди-
цинские противопоказания. Например, 
в Москве отстранения следует начинать 
с 15 августа. Об этом сказано в пись-
ме Роструда в ассоциацию НК «Объ-
единение корпоративных юристов» 
от 13 июля, с которым ознакомились 
«Известия». Вернуться на работу непри-
витые смогут после вакцинации либо 
по окончании пандемии, следует из до-
кумента. К 15 июля рестораны в целом 
успели провести прививочную кампа-
нию и достичь показателя 60% полу-
чивших хотя бы первую дозу препара-
та, а в ритейле дела обстоят сложнее. 
Глава столичного департамента тор-
говли и услуг Алексей Немерюк сказал 
«Известиям», что пока решение о старте 
проверок бизнеса не принято.

Роструд 13 июля направил ассо-
циации НК «Объединение корпора-
тивных юристов» письмо, в котором 
разъяснил механизм отстранения со-
трудников ряда сфер от работы в слу-
чае, если они отказываются привиться 
от коронавируса и не имеют на то про-
тивопоказаний. Таких граждан нуж-
но отстранять от работы без сохра-
нения зарплаты, считают в службе. 
«Известия» ознакомились с докумен-
том. В письме также сказано, что та-
кая мера предусмотрена в Трудовом 
кодексе РФ. В ст. 76 ТК РФ отмечено, 
что это можно сделать не только в слу-
чаях, которые перечислены в кодексе 
или федеральных законах. Обоснова-
нием могут стать другие нормативно-
правовые акты.

Один из таких случаев — нарушение 
положений закона «Об иммунопрофи-
лактике инфекционных бо-
лезней», уверены в Роструде. 

Вскрытая угроза
Россия проведёт серию учений на афганской границе

Роман Крецул, Анна Черепанова

В ближайшие месяцы Россия и рес-
публики Средней Азии проведут 

серию совместных учений на афган-
ской границе. «Известия» узнали экс-
клюзивные подробности предстоящих 
манёвров. Так, с российской стороны 
в них примут участие мотострелковые 
и горные части, аэромобильные под-
разделения, отряды специального на-
значения, авиация и артиллерия, а так-
же силы противовоздушной обороны. 
В ходе манёвров будет отрабатывать-
ся ликвидация незаконных вооружён-
ных формирований, а также противо-
действие дестабилизации обстановки 
в республиках. По мнению экспертов, 
в современных условиях войска долж-

ны быть готовы отразить вторжение 
экстремистов с территории Афгани-
стана.

Минобороны утвердило план и за-
дачи учений в среднеазиатском ре-
гионе, а также привлекаемые силы 
и средства, сообщили источники 
«Известий» в военном ведомстве. 
Серия манёвров пройдёт в августе 
и сентябре на полигонах Узбекиста-
на, Таджикистана и Киргизии. Ос-
новной упор в учениях будет сделан 
на борьбу с незаконными вооружён-
ными формированиями, а также 
на противодействие попыткам де-
стабилизации обстановки в регионе. 
Серия учений завершится совмест-
ными манёврами «Мирная 
миссия-2021».

Проспись и пой
Платные вытрезвители могут открыть уже в октябре

Юлия Игнатьева, Светлана Казанцева,  
Екатерина Ясакова

У же в октябре в России могут от-
крыться коммерческие вытрез-

вители. По информации «Известий», 
в третьем квартале Минюст завершит 
экспертизу документа, определяюще-
го порядок работы таких заведений. 
Проект предполагает, что бизнес возь-
мёт на себя размещение нетрезвых по-
стояльцев и медицинские услуги для 

них, а поставку «клиентов» обеспечит 
МВД. Однако предприниматели пока 
не спешат включаться в эту работу: ор-
ганизация такого бизнеса — дело за-
тратное, к тому же частные клиники 
не считают, что вытрезвители имеют 
отношение к медицине.

1 января 2021 года вступили в силу 
два федеральных закона, отрегули-
ровавших систему медицинских вы-
трезвителей. В их отсутствие по-
следние 10 лет немногочисленные 

уцелевшие в нашей стране учреж-
дения подобного рода существова-
ли на птичьих правах. В течение это-
го года заинтересованные ведомства 
разрабатывали подзаконные акты, 
которые должны запустить меха-
низм нового-старого института. Ви-
димо, последним таким актом станет 
совместный приказ Минздрава, Мин-
труда и МВД, которым утверждены 
правила организации ра-
боты подобных мест.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Препаратные переговоры
Когда РФ и ЕС обсудят взаимное признание COVID-сертификатов

Мария Васильева

В ближайшее время в Минздраве 
с привлечением заинтересован-

ных органов исполнительной власти 
начнутся консультации с европейски-
ми коллегами по поводу признания 
сертификатов о вакцинации. Об этом 
«Известиям» рассказали в ведом-
стве. Там отметили, что этот диалог 
поможет в части облегчения транс-
граничного перемещения привитых 
от COVID-19 граждан. В Еврокомис-
сии (ЕК) «Известиям» сообщили, что 
ЕС уже направил в РФ техническую 
информацию о своих электронных 
сертификатах (Digital Green Pass), ко-
торые начали функционировать этим 
летом внутри объединения. Если со-
глашение будет достигнуто, росси-
янам не придётся ждать одобрения 
заявки на признание в ЕС «Спутни-
ка V» — они смогут посещать страны 
союза по сертификату о вакцинации 
отечественным препаратом. 

�� ПЕРВЫЙ ШАГ

Европа, оправившись от третьей 
волны коронавируса, запустила 
международный туризм этим летом, 
однако граждане РФ могут попасть 
только в ограниченное количество 
стран объединения. Пока россий-
ская вакцина «Спутник V» не полу-
чила одобрение европейского ре-
гулятора, а препараты из портфеля 
Евросоюза не признаются в России. 
Тем не менее страны решили за-
няться этой проблемой. Как расска-
зали «Известиям» в пресс-службе 
Минздрава РФ, в ведомство посту-
пило предложение представитель-
ства ЕС об обсуждении процедур 
применения цифровых сертифи-
катов, подтверждающих факт вак-
цинации против COVID-19, а также 
возможностей признания их экви-
валентности.

— Полагаем целесообразным под-
держать инициативы по конструк-
тивному международному диалогу 
в части облегчения трансгранично-
го перемещения вакцинированных 
против COVID-19 граждан, — заяви-
ли в российском ведомстве.

Напомним, на прошлой неделе по-
сол ЕС в Москве Маркус Эдерер сооб-
щил, что Евросоюз выступил с ини-
циативой обсудить с РФ возможность 
признания сертификатов о вакцина-
ции и обратился в Минздрав страны. 
Дипломат отметил, что норматив-
но-правовая база, в рамках которой 

были введены европейские Digital 
Green Pass, предполагает, что экви-
валентами могут признаваться дру-
гие сертификаты, выпущенные в тре-
тьих странах.

В Минздраве РФ «Известиям» рас-
сказали, что в ближайшее время в ве-
домстве стартуют тематические кон-
сультации с европейскими коллегами. 
К обсуждению подключат заинтере-
сованные федеральные органы испол-
нительной власти.

— Мы исходим из принципа взаим-
ности, а также необходимости меж-
секторальной комплексной проработ-
ки соответствующих регуляторных 
и технологический решений, — доба-
вили представители пресс-службы 
министерства.

В ЕК «Известиям» сообщили, что 
ЕС уже направил в Россию информа-
цию об электронных сертификатах 
Digital Green Pass.

— К нам обратились многие страны 
мира, заинтересованные в европей-
ском цифровом сертификате. Таким 
образом, в последние дни через деле-
гации ЕС общая и техническая инфор-
мация о Digital Green Pass была пере-
дана во многие третьи страны, в том 
числе и в Россию, — заявила «Извести-
ям» официальный представитель ве-
домства Касио Коланко.

По её словам, пока переговоры 
не начались, был сделан только пер-
вый шаг.

�� ПОЛИТИЧЕСКИЙ ВОПРОС

На вопрос «Известий» об одобрении 
инициативы во Всемирной организа-
ции здравоохранения (ВОЗ) напомни-
ли, что они сейчас занимаются соз-
данием единого международного 
сертификата вакцинации, а также 
выпускают стандарты для разработ-
ки странами своего собственного до-
кумента. Тем не менее это не решает 
политического вопроса о том, какие 
вакцины признаются конкретными 
государствами.

Действительно, российский «Спут-
ник V» ещё не получил признания Ев-
ропейского агентства лекарственных 
средств (EMA), однако 13 июля в ин-
тервью телеканалу CNBC TV18 глава 
Российского фонда прямых инвести-
ций (РФПИ) Кирилл Дмитриев заявил, 
что ЕМА может одобрить российский 
препарат осенью.

Тем не менее агентство Reuters 
со ссылкой на источники сообщи-
ло: признанию «Спутника V» в Ев-
ропе препятствует то, что РФ яко-
бы не представила регулятору EMA 
все необходимые данные. Хотя в эф-
фективности препарата в агентстве, 
по данным тех же собеседников, 
не сомневаются. В ответ на это глава 
РФПИ заявил, что эта статья основа-
на на ложных комментариях аноним-
ных источников и является приме-
ром fake news. Кирилл Дмитриев вновь 

Новости  

Одни дома
A В документе сказано: от-

каз от профилактических 
прививок может стать причиной не-
гативного ответа при приёме на ра-
боту или отстранения от неё — если 
её выполнение сопряжено с высоким 
риском заболевания инфекционны-
ми болезнями.

Вакцинацию от коронавируса 
внесли в календарь профилактиче-
ских прививок по эпидемиологиче-
ским показаниям. «Она становится 
обязательной, если в субъекте вы-
несено соответствующее постанов-
ление главного санитарного врача 
о вакцинации отдельных категорий 
граждан (сотрудников некоторых от-
раслей)», — сказано в пояснениях Ро-
струда. Поэтому работодатель вправе 
отстранить сотрудника без сохране-
ния заработной платы, и речь идёт 
в том числе и о тех, которые работа-
ют удалённо и не имеют противопо-
казаний к прививке.

Дата отстранения зависит от сро-
ков проведения вакцинации в регио-
не, сказано в документе Роструда. На-
пример, Москва первой ввела на своей 
территории обязательную кампа-
нию по вакцинации 60% сотрудников 
торговли, общепита, салонов красо-
ты и других сфер. До 15 июля их сле-
дует привить первым компонентом, 
до 15 августа — вторым.

— Полагаем, что отстранение от ра-
боты в связи с отказом работника 
от вакцинации должно быть оформ-
лено с 15 августа, — сказано в докумен-
те Роструда. — Если работник к этой 
дате не представил сертификат о вак-
цинации или документы, подтверж-
дающие медицинские противопока-
зания к ней.

Если работник против прививки, 
то компания должна запросить у него 
письменный отказ, после чего офор-
мить приказ об отстранении без со-
хранения заработной платы. Основа-
нием служит ч. 3 ст. 76 ТК РФ. При этом 
перевод на дистанционный труд не яв-
ляется альтернативой отстранению — 
работники на удалёнке также долж-
ны проходить вакцинацию, уточнил 
Роструд.

Ведомство подчеркнуло, что рабо-
тодатель обязан отстранять от рабо-
ты сотрудника, который отказывается 
от вакцины и не имеет к ней медицин-
ских противопоказаний (их следует 
представлять в виде подтверждаю-
щих документов). Такое право даёт аб-
зац 8 ч. 1 ст. 76, пояснили в Роструде. 
Причём сотрудник сможет вернуться 
лишь после того, как устранит причи-
ну отстранения либо уже по оконча-
нии пандемии: «Работодатель вправе 

отстранить работника, выразивше-
го отказ от проведения вакцинации, 
на период эпиднеблагополучия».

В ассоциации НК «Объединение 
корпоративных юристов» от коммен-
тариев отказались, сказав, что «пока 
вопросов больше, чем ответов». В ор-
ганизации отказались уточнять пер-
воначальную причину обращения 
в Роструд.

Исполнительный директор «Опоры 
России» Андрей Шубин сказал «Извес-
тиям», что, с точки зрения работодате-
лей, ситуация сложная. С одной сторо-
ны, на бизнес возложили требования 
по вакцинации и соблюдение всех до-
полнительных требований по обеспе-
чению санитарно-эпидемиологиче-
ского благополучия, с другой стороны, 
предприниматели годами формиро-
вали свои трудовые коллективы — 
в сотрудников вкладывается много 
сил и времени. Но бизнес вынужден 
подстраиваться под новые требо-
вания, иначе ему не выжить — пред-
приниматели ведут активную рабо-
ту по пропаганде вакцинации в своих 
трудовых коллективах. И будут вы-
нуждены отстранять сотрудников, от-
метил он.

Столица 15 июня запустила обяза-
тельную вакцинацию сотрудников 
сфер торговли, общепита, образова-
ния и здравоохранения, ЖКХ, обще-
ственного транспорта, а также сало-
нов красоты и фитнес-центров. Далее 
к мегаполису присоединилось Под-
московье, к 13 июля меру приняли 
в 31 регионе.

Бизнес проходит вакцинацию не-
равномерно. В пресс-службе Metro 
«Известиям» сказали, что на 13 июля 
прошли вакцинацию (первый или оба 
компонента) более 50% сотрудников 
компании по всей стране. В ряде тор-

говых центров процент вакциниро-
ванных сотрудников превышает 70%.

В X5 Group отметили, что видят по-
зитивную динамику.

— Число вакцинированных сотруд-
ников в день постоянно увеличива-
ется. При этом их доля сильно от-
личается в зависимости от региона, 
подразделения и так далее, — сказал 
«Известиям» представитель группы.

За неполный месяц (с 15  июня 
по 9 июля) на предприятиях торговли 
вакцинировали в среднем более 30% 
от общего числа работников, сообщи-
ли «Известиям» в Ассоциации ком-
паний розничной торговли (АКОРТ). 
Вакцинация замедляется из-за пери-
ода отпусков, дефицита вакцин, пере-
рывов в снабжении частных клиник 
прививками. АКОРТ предлагает пере-
нести сроки вакцинации или морато-
рий на административные меры в от-
ношении предприятий, не достигших 
показателей 60% вакцинации по объ-
ективным причинам.

У рестораторов ситуация не такая 
серьёзная. В сети «АндерСон» удалось 
достичь средней доли вакцинации 
62% сотрудников, сказали «Извести-
ям» в компании. В TanukiFamily сооб-
щили, что прививку сделали более 
70% работников.

Глава столичного департамента 
торговли и услуг Алексей Немерюк 
отметил в разговоре с «Известиями», 
что пока решение о конкретной дате, 
когда стартуют надзорные меропри-
ятия, не принято.

По словам президента москов-
ской коллегии адвокатов Standart 
Legal Рената Курбанова, уже 16 июля 
у правительства столицы возникнет 
формальное право начать инспек-
цию, с этого момента возможны про-
верки.

Оперативный масштаб

« ВЭБ.РФ» поддержала проекты стоимостью 9,5 трлн рублей. Об этом Вла-
димир Путин сообщил 14 июля во время встречи с руководителем го-

скорпорации развития Игорем Шуваловым. По словам президента, речь 
идёт о большом объёме поддержанных проектов.

  Основной задачей ВЭБа остаётся привлечение инвестиций для реали-
зации нацпроектов и в конечном итоге повышения уровня жизни граж-
дан, напомнил в начале встречи Владимир Путин. «Но у самого ВЭБа есть 
стратегия собственного развития. Имею в виду и то, что в последнее вре-
мя были приняты решения о развитии ВЭБа не как отдельной структуры, 
а как группы компаний. В систему ВЭБа был передан целый ряд институ-
тов подобного рода», — добавил президент.

  По словам Игоря Шувалова, «ВЭБ.РФ» сейчас находится в хорошем со-
стоянии: достаточность капитала высокая — около 17%, а ликвидности 
хватает для того, чтобы выполнять свой бизнес-план. Госкорпорация 
уделяет внимание развитию городской инфраструктуры и экономики. 
Одним из наиболее успешных проектов стало обновление общественно-
го транспорта в Твери — на дороги вышло более 400 современных автобу-
сов российского производства. Также реализуется проект по трамвай-
ному движению в Таганроге.

  В портфеле корпорации есть и другие масштабные проекты. В частно-
сти, в районе морского порта Усть-Луга создаётся крупнейший в стране 
газохимический комплекс. Между тем Амурский ГПЗ «Газпрома» станет 
одним из самых больших в мире предприятий по переработке природно-
го газа.

  Структура принимает участие и в строительстве образовательных 
учреждений. «Школы будут строиться с использованием трёх источ-
ников [финансирования]: это федеральный источник — для этого пре-
дусмотрены средства в федеральном бюджете; региональные сред-
ства и заёмные средства от коммерческих банков. Коммерческие банки 
в этом проекте будет поддерживать ВЭБ», — уточнил Игорь Шувалов. 
Сейчас уже создана специальная компания «ПроШкола», которая смо-
жет работать по всей стране. «Это дочернее общество “Просвещения”, 
а в “Просвещение”, как вы знаете, Владимир Владимирович, теперь вош-
ли и Сбер, и РФПИ, и ВЭБ», — добавил он. Владимир Путин обратил вни-
мание на необходимость того, чтобы государственно-частные проекты 
в области образования курировало Минпросвещения.

  В этот же день Владимир Путин провёл телефонный разговор со спец-
представителем президента США по вопросам климата Джоном Керри, 
который прибыл с рабочим визитом в Москву. Президент подчеркнул, 
что РФ придаёт большое значение достижению целей Парижского согла-
шения, выступает за деполитизированный и профессиональный диалог, 
сообщили в пресс-службе Кремля. В связи с этим обсуждалась подготов-
ка к 26-й сессии Конференции сторон Рамочной конвенции ООН об изме-
нении климата (Глазго, 31 октября — 12 ноября 2021 года). Политики со-
шлись во мнении, что климатическая проблематика — одна из областей, 
в которых у России и США имеются общие интересы и близкие подходы.

  Владимир Путин также направил поздравительную телеграмму пре-
зиденту Франции Эммануэлю Макрону по случаю национального празд-
ника — Дня взятия Бастилии. «Отношения между нашими странами 
имеют богатую историю и большие перспективы, традиционно играют 
важную роль в решении актуальных вопросов международной и регио-
нальной повестки дня», — отметил в поздравлении российский лидер.

A С российской стороны будут 
задействованы силы 15-й 

миротворческой и 55-й горной мото-
стрелковых бригад, а также аэромо-
бильные подразделения 31-й отдель-
ной десантно-штурмовой бригады. 
Кроме того, участие в манёврах примут 
группы 2-й и 24-й отдельных бригад 
специального назначения и подразде-
ления отдельных рот спецназа обще-
войсковых армий. Будут привлечены 
и авиагруппы российских баз в Кир-
гизии и Таджикистане и системы про-
тивовоздушной обороны С-300, кото-
рые входят в состав 201-й военной базы.

В начале августа учебные бои раз-
вернутся в Сурхандарьинской облас-
ти Узбекистана. От России в них будут 
задействованы подразделения 15-й от-
дельной мотострелковой миротворче-
ской бригады, а также разведыватель-
ные группы 24-й отдельной бригады 
специального назначения Централь-
ного военного округа. Практические 
действия будут отрабатываться на по-
лигоне Термез. Одноимённый город, 
расположенный на границе с Афгани-
станом, памятен многим из тех, кто 
в 1980-е нёс службу в составе ограни-
ченного контингента советских войск 
в ДРА. Там проходили укомплектова-
ние и боевое слаживание подразделе-
ний перед отправкой их на территорию 
Афганистана.

На предстоящем учении подраз-
деления армий России и Узбекиста-
на будут «воевать» с условными неза-
конными формированиями, а также 
отрабатывать разведывательные ме-
роприятия и засады в условиях высо-
когорья.

В сентябре на базе учебного центра 
«Эдельвейс» в Киргизии пройдут спе-
циальные учения «Рубеж-2021» Кол-
лективных сил быстрого развёртыва-
ния Центрально-Азиатского региона 
(КСБР ЦАР), созданных в 2001 году го-
сударствами — членами ОДКБ. Осно-
ву российской группировки составят 
подразделения 55-й отдельной мото-
стрелковой горной бригады, распо-
ложенной в Кызыле. Они будут отра-
батывать действия по блокированию 
и уничтожению вторгшихся незакон-
ных формирований.

В июле в Киргизии проходят трени-
ровки экипажей российской военной 
базы в Канте. Штурмовики Су-25СМ от-
рабатывают действия по поиску зама-
скированных баз «террористов» в гор-
ной местности.

В отличие от Узбекистана и Тад-
жикистана, Киргизия не имеет об-

щей границы с Афганистаном. Однако 
и эта республика в постсоветские годы 
не избежала атак экстремистов. Так, 
в августе 1999-го на её территорию 
проникла группа боевиков Ислам-
ского движения Узбекистана (терро-
ристическая группировка, запреще-
на на территории РФ), укрывавшаяся 
в Таджикистане. Более месяца они 
вели бои с правительственными вой-
сками Киргизии.

Учения на территории Таджики-
стана уже начались. В частности, под-
разделения ПВО 201-й российской 
военной базы отразили атаку беспи-
лотников условных террористов. Ранее 
ударные и транспортные вертолёты 
из авиагруппы базы провели манёв-
ры с пусками ракет.

Командующий войсками Централь-
ного военного округа (ЦВО) генерал-
полковник Александр Лапин уже за-

являл, что на летний период обучения 
(в войсках он длится до октября) за-
планировано девять совместных 
международных учений на террито-
рии России, Киргизии, Таджикистана 
и Узбекистана.

Кульминацией совместной подго-
товки войск станет антитеррористиче-
ское учение стран ШОС «Мирная мис-
сия-2021». Оно состоится в сентябре 
на полигоне Донгуз в Оренбургской 

Россия и страны Средней Азии уже не раз отрабатывали контртеррористические операции на границе с Афганистаном 
(на фото — учения миротворцев ОДКБ, Таджикистан, 2019 год)
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Россия проведёт серию учений 
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Топливный комплекс мер
В Москве назвали условия диалога с Киевом о транзите газа

Екатерина Постникова, 
Мария Васильева

Россия готова к диалогу с Киевом 
о дальнейшем транзите газа. Но, 

как заявили «Известиям» в Госдуме, та-
кой разговор должен идти без шантажа. 
На фоне скорого запуска «Северного 
потока-2» (СП-2) Украина начала тре-
бовать гарантий дальнейшей прокачки 
российского топлива через её террито-
рию — речь идёт, в частности, о заклю-
чении с РФ нового контракта на 15 лет. 
Киев рассчитывает, что ясность по га-
рантиям наступит после встречи лиде-
ров Германии и США, запланированной 
на 15 июля.

�� С ТРАНЗИТОМ НЕСПОКОЙНО

Россия готова обсуждать с Киевом 
вопросы газового транзита, однако, 
как заявил «Известиям» глава коми-
тета Госдумы по энергетике Павел За-
вальный, эти переговоры должны идти 
на равных, а не с позиции силы или че-
рез шантаж, к которому прибегает 
украинское руководство.

— Мы всегда говорили, что мы заин-
тересованы в транзите газа через Укра-
ину. Да, в меньших объёмах, потому что 
они сами виноваты — надо было свои 
системы модернизировать и договари-
ваться, а не шантажировать. Также го-
ворили и о продолжении транзита по-
сле истечения контракта при условии 
обеспечения безопасности и надёжно-
сти поставок; объёмы также обозна-
чали в промежутке от 40 до 60 млрд 
кубометров в интересах снабжения 
Центральной и Восточной Европы, — 
подчеркнул в беседе с «Известиями» 
депутат. — Но «Нафтогаз» (организатор 
транзита. — «Известия») сделал всё для 
того, чтобы это разрушить. Они пыта-
лись говорить с Россией с позиции 
силы и шантажа, а надо садиться и до-
говариваться об условиях транзита — 
с нами, с европейскими партнёрами; 
может, вернуться к идее консорциу-
ма по управлению газотранспортной 
системой Украины, но только не с по-
зиции силы.

Тема газового транзита через укра-
инскую территорию вернулась в по-
вестку после встречи президента Укра-
ины Владимира Зеленского и канцлера 
Германии Ангелы Меркель 12 июля. 
В Киеве опасаются, что с запуском 
СП-2 Россия перестанет пользовать-
ся украинским транзитом, из-за чего 
энергетическая безопасность страны 
окажется под угрозой. Поэтому цель 
украинского руководства — остано-

вить реализацию СП-2 «пока не пой-
дёт газ, и даже после этого».

Этот проект должны были запу-
стить ещё в конце 2019 года, однако 
из-за санкций США сроки сдвинулись. 
Сейчас строительство вышло на фи-
нишную прямую: как заявил в интер-
вью немецкому изданию Handelsblatt 
исполнительный директор компа-
нии — оператора Nord Stream 2 AG 
Маттиас Варниг, оно завершится в ав-
густе 2021-го и газопровод будет запу-
щен до конца этого же года.

По мнению Владимира Зеленского, 
«Северный поток-2» стоило бы обсу-
дить в «нормандском формате», кото-
рый в составе Берлина, Киева, Москвы 
и Парижа занимается урегулировани-
ем ситуации на юго-востоке Украины.

В России эту идею отвергли: как 
сказал 13 июля президент РФ Влади-
мир Путин, газовые вопросы не следу-
ет связывать с переговорами по реше-
нию конфликта в Донбассе. При этом 
он подчеркнул: «Несмотря на всякие 
сложности сегодняшнего дня, Рос-
сия взяла на себя определённые обя-
зательства в рамках этого контракта 
[по транзиту] и, безусловно, будет пол-
ностью их выполнять».

�� ГАЗ НАПРЯМУЮ

Сейчас между Россией и Украиной дей-
ствует соглашение о транзите сроком 
на пять лет — с 2020-го по 2024-й. Оно 
предусматривает прокачку 65 млрд ку-
бометров газа в первый год и по 40 млрд 
в последующие четыре. В том же ин-
тервью Маттиас Варниг с уверенно-
стью сказал: транзит газа через украин-
скую территорию продолжится и после 
2024 года. Однако в Киеве требуют га-
рантий. Как заявил в интервью украин-
скому изданию «Лига» Сергей Макогон, 
глава компании «Оператор ГТС Украи-
ны», которая отвечает за бронирование 
транзитных мощностей, «единствен-
но приемлемый вариант» — новый кон-
тракт на 45–50 млрд кубометров газа 
в год на следующие 15 лет при финан-
совых гарантиях от европейских бан-
ков и компаний. Когда надо заключить 
соглашение — сейчас или в 2024 году — 
он не уточнил.

Хотя, по словам Сергея Макогона, 
украинская газотранспортная систе-
ма сможет работать и без транзита, 
определённые сложности в его отсут-
ствие всё же будут. Сейчас поставки 
идут по так называемому реверсу, ког-
да по договорённости с европейски-
ми странами часть российского газа 
остаётся на Украине; исчезнет тран-

зит — пропадёт и реверс, а это значит, 
что топливо придётся физически им-
портировать из Евросоюза. Зимой та-
ких поставок может быть недостаточ-
но, и получается, что стране придётся 
накапливать дополнительные объёмы 
в подземных хранилищах.

В экспертном сообществе счита-
ют, что требование Киева заключить 
новый долгосрочный контракт может 
сыграть против самой Украины.

— С моей точки зрения, это на-
глость, и Украине она уже выходит 
боком, — сказал «Известиям» замгла-
вы Фонда национальной энергетиче-
ской безопасности Алексей Гривач. — 
Транзит через украинскую систему 
возможен, но только в рамках трёхсто-
ронних коммерческих договорённо-
стей. Если в Европе будет недостаточ-
ный спрос на российский природный 
газ, использовать и платить за транзит 
через Украину никто не будет. А если 
никаких искусственных ограничений 
не случится, то украинский транзит 
может быть востребован и в случае 
полной загрузки «Северного потока-2».

По оценке эксперта, самым про-
стым вариантом для Киева было бы за-
ключение с Москвой контракта на им-
порт российского газа. В противном 
случае украинцы продолжат перепла-
чивать за его закупку у европейских 
трейдеров, отметил Алексей Гривач.

�� ПОЛНЫЙ ПАКЕТ

По части гарантий Украина возла-
гает надежды на Германию и США — 
15 июля Ангела Меркель встретится 
в Белом доме с американским прези-
дентом Джо Байденом. СП-2, который 
стал предметом споров между Штата-
ми и ФРГ, будет на повестке этих пере-

говоров. По словам германского кан-
цлера, Берлин пообещал Киеву, что 
и после запуска проекта транзит бу-
дет продолжен. В министерстве эко-
номики и энергетики ФРГ на запрос 
«Известий» — готов ли Берлин предо-
ставить Киеву какие-то гарантии — от-
ветили, что не комментируют визит 
канцлера в США, а также переговоры, 
которые не ведутся непосредственно 
ведомством.

Вместе с тем в германских СМИ зву-
чала идея о том, чтобы Берлин пре-
доставил Киеву компенсацию, если 
Украина всё-таки перестанет быть 
транзитёром. Как писал 9 июля без 
указания источников еженедельник 
Der Spiegel, речь может идти в том чис-
ле и о вложении «миллиардов [евро] 
в ремонт абсолютно изношенной га-
зотранспортной сети Украины». Одна-
ко такую идею категорически отверга-
ют в германском парламенте.

— На мой взгляд, о компенсационных 
выплатах Германии Украине не может 
быть и речи, их нельзя ожидать от не-
мецких налогоплательщиков, — ска-
зал «Известиям» глава комитета бун-
дестага ФРГ по экономике и энергетике 

Клаус Эрнст. — Абсолютно недопусти-
мо, чтобы Германия выстраивала свою 
энергетическую политику в соответ-
ствии с интересами Украины. Если ей 
нужны деньги, она должна обратить-
ся к таким международным донорам, 
как Европейский союз.

Позиции США и Украины с од-
ной стороны и Германии — с другой 
принципиально расходятся: в то вре-
мя как Вашингтон и Киев призывают 
к остановке СП-2 (а Штаты ещё и вво-
дят против проекта рестрикции), Бер-
лин твёрдо заявляет, что отказывать-
ся от газопровода не будет. И хотя 
в мае 2021 года США пошли на неко-
торые уступки (госсекретарь Энтони 
Блинкен подтвердил отмену санкций 
против Nord Stream 2 AG и Маттиаса 
Варнига), оказывать давление на про-
ект они не перестали — 21 мая в чёр-
ных списках оказались 13 российских 
судов и три организации, связанные 
с СП-2. Это значит, что по этой теме ФРГ 
и США ещё только предстоит догово-
риться.

— Германия заинтересована в на-
дёжных поставках энергии и в спо-
койствии на восточных границах ЕС. 
Штаты хотят, чтобы Европа покупа-
ла больше американского сжиженно-
го природного газа по высоким ценам 
и чтобы Украина оставалась элемен-
том дестабилизации ситуации в целом 
и в отношениях между ЕС и Россией — 
в частности, — прояснил мотивы сто-
рон Алексей Гривач.

По его оценке, наиболее конструк-
тивным решением здесь стало бы за-
ключение пакетной сделки, в которой 
новые долгосрочные контракты на за-
купку российского газа в Европе были 
бы увязаны с бронированием мощно-
стей по транзиту. «Плюс прямой кон-
тракт на поставку российского газа 
на Украину без пародийных реверс-
ных схем. Однако боюсь, что выйти 
на такой формат сотрудничества бу-
дет трудно», — подытожил эксперт.

 Новости

«Северный поток-2» включает две нитки газопровода общей мощностью 
55 млрд кубометров ежегодно. Он пройдёт от побережья РФ до Германии 
по дну Балтийского моря в обход транзитных стран (Белоруссия, Польша 
и Украина) через исключительные экономические зоны и территориаль-
ные воды пяти государств — Дании, России, Финляндии, ФРГ и Швеции.
За строительство проекта отвечает созданная в 2015 году компания Nord 
Stream 2 AG. Её финансовыми инвесторами стали французская Engie, ав-
стрийская OMV, британско-нидерландская Shell, а также немецкие Wintershall 
и Uniper. Эти пять компаний обязались вложить в проект 50% от его стоимо-
сти, которая составляет около €9,5 млрд (по €950 млн с каждого инвестора).

Справка «Известий»

Квотные процедуры
Кабмин определил оператора соцрекламы в интернете

Любовь Лежнева

П равительство наделило функция-
ми оператора социальной рекла-

мы АНО «Институт развития интерне-
та», сообщили «Известиям» в кабмине. 
Некоммерческая организация будет 
регулировать распространение этих 
материалов на сетевых ресурсах, в том 
числе следить, чтобы их доля состав-
ляла до 5% от общего объёма рекламы, 
размещаемой на интернет-площадке. 
Одной из основных задач оператора 
станет отбор не только самых актуаль-
ных, но и интересных для пользовате-
лей Сети публикаций, считают экспер-
ты. Весь процесс распределения квот 
на размещение соцрекламы отрабо-
тают в этом году, надеются в Госдуме.

�� ОБЩЕСТВЕННАЯ ПОВЕСТКА

В категорию соцрекламы могут по-
пасть многие публикации — напри-
мер, те, что рассказывают о важных 
датах российской истории и культу-
ры, пропагандируют здоровый образ 
жизни и призывают к соблюдению 
правил дорожного движения. Но-
вый оператор станет своеобразным 
арбитром: он будет получать сведе-
ния об объёмах размещения материа-
лов от площадок-распространителей 
и взаимодействовать с рекламода-
телями, уточнили в правительстве. 
Кроме того, АНО «Институт развития 
интернета» начнёт вести учёт спосо-
бов и средств распространения соц-
публикаций в Сети, обеспечивать 
их соответствие общим отраслевым 
стандартам, а также требованиям ин-
тернет-площадок.

Распоряжение принято в соответ-
ствии с новым законом о квоте на соци-
альную рекламу в интернете. Соглас-
но ему, такие публикации на сетевых 
площадках должны занимать до 5% 
от общего объёма рекламы. Такие же 
нормы уже были введены для матери-
алов на ТВ и баннерах. Оператор соц-
рекламы определяется правитель-
ством по представлению Минцифры 
на пять лет. При этом, как говори-
лось в пояснительной записке к до-
кументу, интернет-компании, заказ-
чики и производители соцрекламы 
могут взаимодействовать напрямую. 
Чтобы материалы учитывали в кво-

те, их нужно будет верифицировать. 
На первом этапе оператор будет вза-
имодействовать с «Яндексом», Google, 
Mail.ru, Rambler, TikTok и Facebook, со-
общил «Известиям» заместитель ге-
нерального директора по социальной 
рекламе АНО «Институт развития ин-
тернета» Андрей Воронков.

— Мы дополнительная возможность 
эффективного и централизованного 
продвижения проектов на интернет-
площадках, — отметил он.

Отсутствие системного регулиро-
вания ограничивает доступ неком-
мерческих организаций к инстру-
ментам продвижения своих проектов, 
заявил «Известиям» один из иници-
аторов закона о квоте на соцрекла-
му в интернете, зампред комитета ГД 
по информационной политике, ин-
формационным технологиям и свя-
зи Андрей Свинцов. Изменения были 
приняты для того, чтобы дать таким 
компаниям больше шансов быть ус-
лышанными.

— Соцреклама очень нужна, она ин-
формирует население об организаци-
ях, которые занимаются, например, 
поддержкой ветеранов и малоимущих. 
Такие объединения играют большую 
роль в нашем обществе. О них сейчас 
информация практически не доходит, 
потому что они не имеют возможно-
сти размещать коммерческую рекла-
му, а сарафанное радио — достаточно 
медленный путь. Любая бесплатная 
реклама для таких организаций не-
обходима, — сказал депутат.

Создание единого оператора для 
распределения квот должно упро-
стить процесс размещения, считает 
политик. Подходящие под критерии 
организации со всей России смогут 
подать заявку онлайн. Весь процесс 
будет отработан в этом году, надеет-
ся Андрей Свинцов.

На просторах интернета прак-
тически не было таких материалов 
до введения квот, поскольку они 
предусматривают социальную ответ-
ственность и рекламщикам это невы-
годно, сообщил «Известиям» ещё один 
автор законопроекта, глава комитета 
по информполитике Александр Хин-
штейн. При необходимости оператор 
может определить, какая помощь тре-
буется НКО для создания качествен-
ного продвижения.

�� ОБО ВСЁМ ХОРОШЕМ

Общественно значимую рекламу до-
статочно сложно определить и ещё 
сложнее сделать её интересной, счи-
тает глава агентства «Социальные 
сети» Денис Терехов. По данным ис-
следований, проникновение интер-
нета в России среди более молодо-
го населения (до 44 лет) в 2020 году 
превысило 90%. И к каждой подгруп-
пе необходимо найти свой подход, от-
метил специалист.

— Это могут быть как добрые ро-
лики обо всём хорошем против всего 
плохого, так и вирусные вещи, когда 
через какую-то страшилку пытаются 
донести мысль. Если говорить о моло-
дёжи, то с ней, конечно, нужно разго-
варивать на языке мемов и фотожаб. 
Это достаточно тонкий момент, когда 
нужно рассказать про основную тему, 
говорить на понятном языке и не ска-
титься до пошлости, — сказал эксперт, 
уверенный, что для этого потребует-
ся очень креативная команда.

По словам бывшего советника 
президента России по развитию ин-
тернета Германа Клименко, практи-
ка телевидения показывает: место 
для подобных материалов неохот-
но отдают в прайм-тайм. Ещё одна 
сложность, с которой оператору 
предстоит разобраться, заключает-
ся в выборе места размещения: если 
с ТВ всё предельно просто, то в ин-
тернете существует множество ва-
риаций. И это играет далеко не по-
следнюю роль в итоговом количестве 
кликов. Кроме того, предстоит про-
считать затратность рекламы, пола-
гает эксперт. Даже имея бесплатный 
доступ на размещение, соцоргани-
зации предстоит создать качествен-
ный материал, что тоже потребует 
средств.

Сейчас в России постепенно уни-
фицируют данные о продвигаемых 
материалах. В июле президент под-
писал закон о единой системе учё-
та рекламы в интернете, над кото-
рой будет работать Роскомнадзор. 
Ресурс обеспечит автоматизацию 
процессов сбора и обработки ин-
формации о размещённых в интер-
нете продвигаемых материалах, учёт 
и хранение таких данных, а также 
доступ к ним.

Строительство СП-2 завершится уже в августе, а к концу года газопровод начнёт работу

подтвердил, что вакцина может быть 
зарегистрирована в ЕС «в ближайшие 
месяцы».

В ВОЗ «Известиям» сообщили, что 
не комментируют ожидаемый резуль-
тат процесса прохождения процедуры 
по допуску препарата к применению 
в условиях чрезвычайной ситуации 
до принятия окончательного решения. 
Предполагаемую дату, по словам пред-
ставителя пресс-службы организации, 
установят только после того, как будут 
представлены все данные и выполнены 
последующие исследования.

Дипломатические источники 
«Известий» в Испании рассказали, что 
королевство  поддерживает идею при-
знать эквивалентными европейским 
сертификатам вакцинации аналогич-
ные документы в мире. Страна будет 
ждать общеевропейского решения.

Обвинения России со стороны ЕС 
в политизации вопроса с вакцинами 
сыплются постоянно. Так, недавно ми-
нистр иностранных дел Германии Хай-
ко Маас заявил, что РФ и Китай широко 
освещали свою помощь другим стра-
нам в борьбе с COVID-19, но при этом 
преследовали и другие цели — поли-
тические. Хотя незадолго до этого гос-
секретарь при МИД Франции Клеман 
Бон высказал сожаление в связи с тем, 
что Греция допускает на свою терри-
торию пассажиров, которым были сде-
ланы прививки, произведённые в Рос-
сии или Китае. 8 июля французский 
политик, выступая в эфире телекана-
ла France 2, якобы выразил мнение Па-
рижа о том, что странам ЕС не следует 
признавать вакцины от коронавиру-
са, созданные в РФ и КНР. Так что о том, 
кто политизирует тему, ещё можно по-
спорить.

области. 13 июля в Оренбург прибы-
ли представители государств-участ-
ников. Сейчас они согласовывают 
план учений и состав задействован-
ных в них сил.

�� К ВСТРЕЧЕ ГОТОВЫ

— Угроза в регионе предельно актуаль-
на сейчас, когда ситуация в Афгани-
стане выходит из-под контроля, — рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Владислав Шурыгин.  — Несмотря 

на образованные контакты с талибами 
(движение запрещено в России. — «Из-
вестия»), мы должны полностью подго-
товить военную структуру, в том числе 
ШОС, к тому, чтобы быть готовыми от-
ражать любые угрозы с этого направ-
ления. Заявленная серия учений име-
ет целью отработку взаимодействия 
вооружённых сил стран ШОС и всех 
возможных сценариев. Речь идёт о пе-
реходе на новый уровень боеготов-
ности — не такой, когда Афганистан 
находится под вялым контролем аме-
риканцев, а в ситуации, когда рядом 
фактически кипящий вулкан.

По мнению Владислава Шурыгина, 
возможное вторжение талибов в сред-
неазиатские республики не главная 
угроза.

— Скорее опаснее вторжения со сто-
роны отрядов, которые будут бежать 
от них, — пояснил эксперт. — Они мо-
гут пытаться спасаться на территории 
среднеазиатских республик или с ходу 
захватить какие-то районы, переве-
сти туда свои постоянные базы. Нам 
необходимо отрабатывать манёвр си-
лами и средствами, умение быстро пе-
ребрасывать в регион дополнительные 
группировки.

Председатель центрального прав-
ления Союза десантников России пол-
ковник Валерий Юрьев полагает, что 
предстоящие учения — это в первую 
очередь демонстрация силы.

— Они призваны показать, что у нас 
достаточно возможностей. Вторая за-
дача — организовать взаимодействие 
с Узбекистаном, Таджикистаном и Кир-
гизией на случай, если на самом деле 
обстановка в регионе критически обо-
стрится, — пояснил он «Известиям».

По мнению Валерия Юрьева, в пер-
вый год после ухода американских во-
енных из Афганистана вероятность на-
падения на республики Средней Азии 
с территории этой страны будет не-
высока. Но позже, не исключено, экс-
тремисты будут пробовать границы 
на прочность.

— Какие могут быть действия с на-
шей стороны? Всю границу мы не пе-
рекроем. Значит, необходимо органи-
зовывать блокпосты там, где возможен 
прорыв, устраивать засады, — разъяс-
нил Валерий Юрьев. — Все проходы 
через границу наверняка известны 
военнослужащим 201-й базы в Таджи-
кистане. Очень важно заранее спла-
нировать огонь артиллерии. Для это-
го, как правило, на карте отмечаются 
точки, где необходимо будет нане-
сти удары, снимаются их координаты, 

составляется таблица, нумеруются 
цели. Допустим, «103-я цель — “пере-
крёсток дорог”». Когда возникнет не-
обходимость, артиллеристам просто 
даётся команда: «По 103-й цели зал-
пом огонь». А в связи с тем, что техни-
ка сейчас компьютеризована и инфор-
мация уже должна быть в базе данных, 
это значительно сокращает время на-
несения удара.

Местность, на которой отрабаты-
вают задачи совместные силы, по ус-
ловиям напоминает Афганистан, и это 
предъявляет к военным особые тре-
бования. По словам Валерия Юрьева, 
участвовавшего в боевых действиях 
в Афганистане, в условиях высокого-
рья из-за нехватки воздуха затрудне-
но передвижение как на технике, так 
и пешим ходом. В то же время ирре-
гулярные формирования скрывают-
ся в горах, где их сложно обнаружить. 
Кроме того, в таких условиях возника-
ют трудности со снабжением войск — 
бандгруппы устраивают засады на ли-
ниях коммуникаций и наносят удары 
по тылам.

Основу российского военного при-
сутствия в среднеазиатском регионе 
составляет 201-я военная база в Тад-
жикистане. В её составе несколько 
мотострелковых батальонов, артил-
лерийский дивизион, подразделения 
обеспечения, а также авиагруппа, 
включающая боевые и транспорт-
ные вертолёты. Кроме того, в Кирги-
зии в Канте развёрнута российская 
авиационная база, где несут служ-
бу штурмовики Су-25СМ и вертолё-
ты Ми-8. Ранее «Известия» сообщали, 
что Минобороны планирует заме-
нить самолёты модернизированны-
ми Су-25СМ3.
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« В МИНЗДРАВ 
РФ ПОСТУПИ-
ЛО ПРЕДЛОЖЕ-

НИЕ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА 
ЕС ОБ ОБСУЖДЕНИИ ПРО-
ЦЕДУР ПРИМЕНЕНИЯ ЦИФ-
РОВЫХ СЕРТИФИКАТОВ, 
ПОДТВЕРЖДАЮЩИХ ФАКТ 
ВАКЦИНАЦИИ, А ТАКЖЕ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ ПРИЗНА-
НИЯ ИХ ЭКВИВАЛЕНТНО-
СТИ

« В УСЛОВИЯХ 
ВЫСОКОГОРЬЯ 
ИЗ-ЗА НЕХВАТ-

КИ ВОЗДУХА ЗАТРУДНЕ-
НО ПЕРЕДВИЖЕНИЕ КАК 
НА ТЕХНИКЕ, ТАК И ПЕШИМ 
ХОДОМ. В ТО ЖЕ ВРЕМЯ 
ИРРЕГУЛЯРНЫЕ ФОРМИРО-
ВАНИЯ СКРЫВАЮТСЯ В ГО-
РАХ, ГДЕ ИХ СЛОЖНО ОБ-
НАРУЖИТЬ
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Переводится на специалиста
A — Преступники уходят от ис-

пользования информации 
о счетах жертв, которая значитель-
но подорожала на чёрном рынке, ста-
раясь придумать скрипт, требующий 
только паспортных данных, базы ко-
торых можно не только дёшево купить, 
но и во многих случаях найти бесплат-
но. Также видно, что всё меньше схем 
предусматривают использование кода 
SMS-подтверждения. Вместо этого пре-
ступники уговаривают жертву сделать 
перевод полностью самостоятельно, — 
отметил основатель сервиса DLBI Ашот 
Оганесян.

Об этой схеме обмана знают и в ком-
пании «Инфосистемы Джет» (специали-
зируется на кибербезопасности). Одна 
из её вариаций — перевод денег на счёт 
представителя Агентства по страхо-
ванию вкладов (АСВ), рассказал на-
чальник отдела по противодействию 
мошенничеству центра прикладных 
систем безопасности Алексей Сизов. 
По его оценкам, схема вывода именно 
на счёт некоего «доверенного» лица — 
представителя банка, ЦБ, АСВ, право-
охранительных органов — встречается 
одинаково часто. Об обманах с «лич-
ными страховыми агентами» также из-
вестно в ВТБ.

Эта схема — одна из многих, исполь-
зуемых телефонными мошенниками, 
заявили «Известиям» в ЦБ, добавив, что 
способы обмана периодически меня-
ются. В регуляторе подчеркнули, что 
сотрудники финансовых организаций 
никогда не просят переводить деньги 
на другие счета.

В крупнейших кредитных органи-
зациях сообщили «Известиям», что 
не предоставляют услуги «личных 
страховых агентов» и информация 
о них не прописывается в договоре. Ещё 
одно звено мошенники привлекают для 
убедительности, в качестве свидетеля 
совершаемого деяния, пояснили в ПСБ.

— Клиенты, попавшиеся на аргумен-
ты злоумышленников, обычно не вы-
ясняют, действуют в банке страховые 
агенты или нет. Сама схема опасна в той 
же степени, что и другие способы об-
мана с помощью социальной инжене-
рии. Все они направлены в основном 
на наиболее уязвимую категорию: 
людей с пробелами в финансовой гра-
мотности, которых легко запутать или 
запугать, — добавил управляющий ди-
ректор центра развития сотрудниче-
ства с клиентами Александр Дарданов.

В банке «Ак Барс» добавили, что 
преступники нередко во время раз-

говора переключают клиентов между 
подставными сотрудниками разных от-
делов кредитной организации, а также 
ЦБ или полиции. Главный инструмент 
противодействия здесь — информиро-
вание банками своих потребителей 
и бдительность людей, полагают в МКБ.

Схема мошенничества со звонками 
от «сотрудников банка» уже стала ши-
роко известна, и граждане знают, что 
делать в таком случае, отметила ру-
ководитель исследовательской груп-
пы отдела аналитики информацион-
ной безопасности Positive Technologies 
Екатерина Килюшева. Она подчеркну-
ла: обычно советуется завершить раз-
говор и перезвонить в банк самостоя-
тельно по номеру, указанному на карте. 
Именно поэтому мошенники ввели до-
полнительный шаг: чтобы у жертвы 
сложилось впечатление, что она дей-
ствует согласно рекомендациям — зво-
нит в банк по номеру, который фигу-
рирует в договоре, пояснила эксперт.

По последним опубликованным 
данным ЦБ за первый квартал 2021 года, 
системы дистанционного банковско-
го обслуживания впервые стали лиди-
ровать по объёму операций без согла-
сия клиентов (по сравнению с другими 
каналами несанкционированных опе-
раций). Объём украденных таким об-
разом средств увеличился в два раза 
и превысил 1,1 млрд рублей, оценили 
в регуляторе. При этом лишь порядка 
1,5% этой суммы кредитные организа-
ции возместили гражданам.

Также в исследовании DLBI говорит-
ся, что в начале июня был отмечен ряд 
атак на клиентов ВТБ, направленных 
на перехват доступа к онлайн-банку. 
Мошенники по телефону убеждали по-
требителей назвать логин от онлайн-
банка или уникальный номер клиента 
(УНК), который также выступает ло-
гином. Затем злоумышленники запу-
скали процедуру постоянного сброса 
пароля, чтобы заблокировать доступ 
в личный кабинет. После этого росси-
ян просили назвать «роботу» код для 
сброса пароля в приложении, который 
якобы должен заблокировать доступ 
преступника, но на самом деле позво-
лял завладеть онлайн-банком. «Изве-
стия» направили запрос в ВТБ.

В ВТБ «Известиям» сообщили, что 
SMS-бомберинг — давно известный 
сценарий социальной инженерии 
и банк не фиксирует всплеска подоб-
ных атак, при этом использует различ-
ные методы защиты от такого вида мо-
шенничества.

Теория и тактика
Выпускники готовы доверить ИИ выбор профессии

Анна Устинова

С таршеклассники готовы доверить 
искусственному интеллекту вы-

бор будущей профессии. Большинство 
учеников (84%) хотели бы видеть реко-
мендации по поступлению в вуз и вы-
бору специальности от нейросети, ко-
торая бы делала выводы на основании 
анализа данных из цифрового портфо-
лио (школьные, спортивные достижения, 
успехи в музыкальной школе и т.д.). Такие 
выводы сделали авторы исследования 
онлайн-школы Skysmart (проект Skyeng) 
по результатам опроса старшеклассни-
ков. С работой ознакомились «Известия». 
По мнению экспертов, искусственному 
интеллекту пока недостаточно данных 
для того, чтобы на их основе эффектив-
но профориентировать учеников.

84% старшеклассников хотят ви-
деть рекомендации по поступлению 
в вуз и выбору специальности от искус-
ственного интеллекта, который бы де-
лал выводы на основании анализа дан-
ных из цифрового портфолио. Об этом 
свидетельствуют данные анонимного 
опроса Skysmart, в нём приняли участие 
более 1 тыс. учеников. С результатами 
исследования ознакомились «Известия».

Каждый второй ученик доверил бы 
заполнение своего цифрового порт-
фолио алгоритмам, чтобы те автома-
тически добавляли достижения. 40% 
респондентов готовы собирать его соб-
ственными силами, а 17% положились 
бы в этом вопросе на родителей. Мень-
ше всего школьники хотели бы доверять 
сбор информации учителям — 11%. Впро-
чем, почти каждый четвёртый ученик 
готов дать доступ к наполнению порт-
фолио всем перечисленным категори-
ям людей, а также алгоритмам.

Люди давно доверяют технологиям 
больше, чем себе, объясняет управляю-
щий партнёр, директор по бизнес-раз-
витию школы Skyeng Александр Ларья-
новский. Миллионы людей ежедневно 
прокладывают маршруты по навигато-
ру и смело едут по ним, полностью до-
веряя алгоритмам. Также обстоят дела 
и со стриминговыми сервисами, реко-
мендательные механизмы которых мо-
гут посоветовать композиции лучше, 
чем друзья, добавил он.

В июне в Минпросвещения сообщи-
ли, что цифровое портфолио появится 
в рамках реализации цифровой образо-
вательной среды, эксперимент по вне-
дрению которой продлится до 31 декабря 
2022 года. Сервис упростит процесс по-
ступления в вузы и поможет с выбором 

дальнейшей образовательной траекто-
рии. Как уточняли в ведомстве, цифро-
вое портфолио не будет обязательным.

Сегодняшние школьники воспи-
таны цифровой культурой, посколь-
ку родились в период активного ро-
ста технологий, считает основатель 
Telegram-канала «Всё о блокчейне, моз-
ге и цифровой экономике» Ани Асла-
нян. Поэтому представители этого по-
коления доверяют алгоритмам ИИ даже 
больше, чем людям, считает она.

Доверие сегодняшних выпускников 
школ к искусственному интеллекту со-
вершенно естественно, согласен генди-
ректор «Информационной внедренче-
ской компании» Григорий Сизоненко. 
Дети выросли в цифровой среде, при-
выкли пользоваться интернет-сервиса-
ми, а в их жизнь прочно вошли цифро-
вые помощники. Поэтому привлечение 
ИИ к выбору профессии кажется им со-
вершенно логичным. Возможно, 84% ре-
бят отдали предпочтение ИИ отчасти 
«в пику» учителям и родителям, ко-
торые, в представлении подростков, 
«ограничивают их свободу» и «отстали 
от жизни», допустил он.

Преимущества правильно обучен-
ной модели ИИ очевидны: спектр про-
фессий настолько широк, что школь-
ники и их родители зачастую не знают 
большей части из них, появившейся 
за последние 10 лет, отметил руководи-
тель центра бизнес-аналитики Ramax 
Group Сергей Левашов. С помощью ал-
горитма исследуемые могут расширить 
своё восприятие и рассмотреть вари-
анты развития карьеры на годы вперёд 
с учётом прогноза эволюции общества, 
промышленности и бизнеса.

Автоматизация профтестирования 
ускоряет и удешевляет процесс, отме-
тил гендиректор 3iTech Алексей Лю-
бимов. Применение нейросетей поз-
волит сделать профтестирование 
действительно тотальным, и охватить 
не только жителей крупных городов, 
но и удалённых населённых пунктов. 
При этом систему можно построить 
так, что она будет рекомендовать 
наиболее подходящие специально-
сти каждому конкретному школьни-
ку с учётом рыночной конъюнктуры 
и региональной специфики, счита-
ет эксперт. А использование преди-
ктивной аналитики позволит прогно-
зировать изменения на рынке труда, 
предсказывать спрос на те или иные 
специальности и давать рекоменда-
ции с учётом динамических процес-
сов, уточнил он.

Искусственный интеллект не явля-
ется самостоятельным агентом и не бы-
вает безопасным сам по себе, предо-
стерёг доктор физико-математических 
наук, заведующий лабораторией ма-
шинного интеллекта МФТИ Констан-
тин Воронцов. Это алгоритмы, которые 
кем-то созданы, кем-то обучены на дан-
ных, которые собраны тоже кем-то. Все 
эти механизмы должны быть прозрач-
ны для общества, отмечает он. 

Елена Балаян

Б логера Эдварда Била, из-за которо-
го 1 апреля в ДТП серьёзно пострада-

ла сотрудница Госдумы Мария Артёмо-
ва, простила потерпевшая. Он раскаялся, 
признал вину, выплатил компенсацию, 
заключил с ней мировую, в результате 
чего суд вместо двух лет лишения сво-
боды, которые блогер вполне мог полу-
чить за причинение тяжкого вреда здоро-
вью, получил лишь два года ограничений. 
Мария Артёмова не держит на Била зла, 
а её адвокаты не будут оспаривать реше-
ние суда. Но вопросы остались. В частно-
сти, сторона потерпевшей так и не поняла, 
почему машина Била в течение трёх ме-
сяцев до ДТП ездила по Москве с превы-
шением скорости по поддельным номе-
рам и при этом её никто не останавливал.

Блогер Эдвард Бил, устроивший ре-
зонансное ДТП в центре Москвы, не от-
правится за решётку. Такое решение 
в среду, 14 июля, принял Пресненский 
суд столицы.

Авария произошла 1 апреля на Смо-
ленской площади в Москве. Синяя 
Audi RS6 под управлением Била выеха-
ла на встречную полосу и столкнулась 
с четырьмя автомобилями.

В результате серьёзно пострадала 
консультант Госдумы Мария Артёмо-
ва, находившаяся за рулём Volkswagen. 
Несколько суток она находилась в коме, 
врачи боролись за её жизнь.

На пранкера, который прославился 
в соцсетях шутками над госавтоинспек-
торами, завели уголовное дело по ч. 1 ст. 
264 УК РФ («Нарушение ПДД, повлекшее 
по неосторожности причинение тяжко-
го вреда здоровью»).

Хотя случившееся стало страшной 
трагедией как для самой Марии, так 
и для всей её семьи, она нашла в себе 
силы простить Била и согласилась при-
нять от него компенсацию, рассказал 
«Известиям» её адвокат Андрей Князев.

— Мария очень светлый и добрый че-
ловек, она не держит на него зла. Она го-
това простить Била ради его жены и ре-
бёнка, потому что сама мать и понимает, 
как им будет трудно, если кормилец ся-
дет в тюрьму. Мария считает, что при-
чиной аварии стал не его злой умысел, 
а глупая случайность и определённая 
безнаказанность, — сказал адвокат.

С его слов, в ходе следствия обвиняе-
мый несколько раз пытался встретиться 
с Марией, чтобы принести ей личные из-
винения, но следователь, а позже и суд 
ему запретили.

Свою вину в ДТП Эдвард Бил признал 
полностью и возместил потерпевшей 
физический, имущественный и мораль-
ный вред, а также продолжает оплачи-
вать её лечение, рассказал «Известиям» 
адвокат блогера Геннадий Удунян.

Ещё до суда было подписано миро-
вое соглашение и подано ходатайство 
о прекращении уголовного дела, с кото-
рым Мария Артёмова согласилась.

— Примирение сторон не является 
реабилитирующим основанием для 
подсудимого, но чаще дела в таких слу-
чаях прекращают. Здесь же суд в этом 
отказал. Думаем, что сыграла роль пу-
бличность Эдварда и резонанс, кото-
рый вызвало дело, — сказал Геннадий 
Удунян.

Суд также счёл, что преступление, 
которое совершил Бил, опасно для об-
щества, добавил Андрей Князев.

Поскольку дело не было прекра-
щено, стороны попросили суд прове-
сти его в особом порядке. В итоге всё 
произошло молниеносно — за час с не-
большим. Прокурор попросил признать 
Эдварда Била виновным в совершении 
преступления и назначить ему наказа-
ние в виде двух лет ограничения свобо-
ды с лишением права управлять транс-
портным средством сроком на три 
года. Защита блогера также просила 
не сажать его в тюрьму. Не настаивала 
на этом и Мария Артёмова.

В результате суд вынес ровно то на-
казание, о котором просил прокурор.

Общество

«Аномально жаркие периоды будут учащаться и удлиняться»
Учёный Александр Чернокульский — о том, каким регионам России грозят мощные наводнения,  
а каким — засухи из-за изменения климата

Екатерина Ясакова

Ж ара в европейской части России оза-
дачила многих. Столь затяжные пе-

риоды зноя в июне и июле — результат 
блокирующих антициклонов, которые 
теперь будут возникать всё чаще из-за из-
менения климата, рассказал в интервью 
«Известиям» кандидат физико-математи-
ческих наук, старший научный сотрудник 
Института физики атмосферы им. А.М. 
Обухова РАН, грантополучатель Россий-
ского научного фонда Александр Черно-
кульский. Он отметил, что среди индика-
торов глобального потепления — пожары 
в северных регионах и недавние подто-
пления на юге РФ. Нашей повседневно-
стью становятся и смерчи — сейчас за год 
в стране случается до трёх атмосферных 
вихрей, когда ветер кружит со скоростью 
больше 70 м/с. Это настоящие торнадо, 
как в Канзасе или Оклахоме, которые 
сносят дома. Эксперт также уточнил, где 
в России возможны новые затопления 
и как приспособиться к этим и другим 
последствиям глобального потепления.

Можно ли считать нормой аномально 
жаркую погоду в июне и июле этим летом?

Это очень редкое событие, ненор-
мальное, необычное и непривычное. 
Причиной жаркой погоды в этот раз, как, 
например, и летом 2010 года, стали бло-
кирующие антициклоны. Учёные давно 
предупреждают, что из-за глобального 
потепления они будут возникать чаще. 
Это мы и наблюдаем. Раньше были очень 
жаркий экватор и холодный Северный 
полюс. Сейчас же Арктика теплеет не-
сколько быстрее экватора. Из-за этого 
перепад температур между ними умень-
шается. А именно он определяет силу за-
падного переноса — перемещения воз-
духа с запада на восток. Чем слабее этот 
перепад, тем слабее перенос. В резуль-
тате усиливаются блокирующие анти-
циклоны.

Как выглядит погода в случае с блоки-
рующими антициклонами в другое вре-
мя года?

Обычные месяцы для них — сен-
тябрь-октябрь. В этот период они всем 
нравятся, поскольку вызывают бабье 
лето. Такие антициклоны случают-
ся и зимой. Тогда на длительный срок, 
чаще в конце зимы, приходят сильные 
морозы.

Как в целом будет меняться погода с учё-
том этих процессов? К чему готовиться 
людям?

Температура в любом случае будет 
расти: лето будет более жарким, меж-
сезонье и зимы будут становиться те-
плее, чем было в XX веке. Кондиционе-
ры превратятся в обязательный атрибут 
любой квартиры. Их наличие особен-
но важно ночью, поскольку в такой 
ситуации, как сейчас в Москве, люди 
не успевают отдохнуть от жары — ведь 
температура не падает до комфортных 
отметок и в тёмное время суток. Та-
кие аномально жаркие периоды будут 
учащаться и удлиняться. Это большой 
стресс для организма.

Из-за жары начинают гореть леса. Пожа-
ры дошли до тундры. Можно ли всё-таки 
взять стихию под контроль?

Пожары действительно двигаются 
всё дальше на север из-за глобального 
потепления. Это реакция климата на по-
вышение СО2 в атмосфере, учёные это 
видят. Всё чаще горят труднодоступ-
ные участки. Отдалённые пожары — это 
не только урон растениям и животным, 
но ещё и сильное задымление, кото-
рое приходит в крупные города и от-
рицательно влияет на здоровье, ведёт 
к снижению продолжительности жизни 
людей. Это к тому же и поток углерода 
в атмосферу, который дальше разгоня-
ет потепление. Вопрос, как быть с труд-
нодоступными местами, остаётся от-
крытым.

В качестве выхода мы могли бы 
перенять опыт Австралии, где также 
очень серьёзно обстоит дело с лесны-

ми пожарами. Можно заключать со-
глашения с крупными компаниями, 
которые, например, добывают нефть 
или алмазы на отдалённых территори-
ях, чтобы они создавали собственные 
пожарные службы. Потом действия 
этих служб по тушению пожаров мо-
гут засчитываться таким структурам 
как факт предотвращения потока 
углерода в атмосферу, и в результате 
фирма меньше платит за выбросы. Это 
взаимовыгодный обмен. В Австралии 
так уже делают. Остаётся надеяться, 
что отношение к лесам в России поме-
няется. Экономическую целесообраз-
ность тушения пожаров в удалённых 
местах надо, конечно, пересматривать.

Может быть, пора вызывать дожди? На-
сколько это реально?

Вызов дождей, для чего над обла-
ками распыляют специальные аэрозо-
ли, — история вполне осуществимая, 
но дорогостоящая. К тому же в усло-
виях такого антициклона, какой навис 
сейчас над Центральной Россией, вы-
звать дождь всё равно не получится, 
поскольку влаги в воздухе достаточ-
но мало. Здесь технологии бессиль-
ны. Но облегчить жизнь людям в жар-
кую погоду вполне возможно. В Европе 
в 2003 году была сильная волна жары, 
резко выросла смертность. С тех пор 
были ещё более жаркие периоды, 
но европейцы научились справлять-
ся с жарой. Во-первых, они наладили 
информационное обеспечение, и люди 
поняли, как себя вести в опасную пору. 
Врачи летом все вместе не уходят в от-
пуск, а постоянно дежурят. В городах 
добавили много зелени и фонтанов. По-
следний пункт особенно важен: нельзя 
закатывать весь город в асфальт, чтобы 
не получить потом печальные послед-
ствия. В бетонном мешке температура 
почти на 10 градусов выше, чем на зе-
лёных улицах. Это та самая адаптация, 
о которой в последнее время много го-
ворится.

Дожди, кстати, — ещё одна большая 
проблема.

Да, как раз в начале июля было серьёз-
ное подтопление в Сочи, а в июне зато-
пило Крым. Есть ли тут признаки изме-
нения климата?

Безусловно. Из-за глобального по-
тепления воздух становится более тё-

плым и влажным. Конвективная неу-
стойчивость атмосферы растет. Учёные 
наблюдают последствия этого и в на-
шей стране. В частности, повышается 
температура Чёрного моря. Специа-
листам удалось доказать, что именно 
из-за этого случились рекордные дож-
ди, которые затем привели к страшно-
му наводнению в Крымске в 2012 году. 
В тот момент через регион проходил 
циклон. Если бы он шёл над холодным 
морем — с показателями температу-
ры 1970-х годов, таких сильных лив-
ней не было бы.

Кроме того, в последние 50 лет за-
метно изменение характера осадков 
и в остальных регионах России. Если 
в 60–70-е годы XX века в общем коли-
честве осадков примерно 60% состав-
ляли обложные дожди, а 40% — ливне-
вые, то с 1980-х годов это соотношение 
начало меняться и сейчас ситуация ста-
ла полностью противоположной: ливне-
вых дождей стало больше. Количество 
осадков по итогам месяца не меняется, 
но при этом в один день может вылить-
ся месячная норма, создавая угрозу на-
воднения. А потом на 25 дней устанавли-
вается жара — это риск засухи.

В каких регионах России угрозы таких 
сильных осадков и наводнений выше? 
Можно ли их предупредить?

Риски подобных конвективных яв-
лений выше в южных регионах, средней 
полосе России, на юге Сибири и Даль-
него Востока. К сильным дождям стоит 
готовиться. Надо усовершенствовать 
ливнёвки в городах, не строить здания 
в поймах рек.

Какие ещё опасные явления участились 
в России?

Растёт вероятность сухопутных 
смерчей. Сейчас в год их образует-
ся до 150–300. Из них в 10–50 случаях 
ветер кружит со скоростью больше 
50 м/с, а в одном–трёх случаях — бо-
лее 70 м/с. 

Согласно приговору суда, Бил не сможет три года водить авто, а два года — 
выходить из дома с 20.00 до 8.00
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Не бить Била
Почему устроивший ДТП в центре Москвы             пранкер избежал тюрьмы
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Бил не сможет три года водить 
автомобиль, а два года — выходить 
из дома с 20.00 до 8.00, выезжать за пре-
делы Москвы и Московской области, 
а также менять место жительства без 
уведомления контролирующего орга-
на. При этом суд не запретил ему поль-
зоваться интернетом.

Со слов обоих адвокатов, такое на-
казание стало возможным с учётом 
деятельного раскаяния Била, полно-
го возмещения вреда и примирения 
с потерпевшей.

Сама Мария Артёмова сейчас на-
ходится дома. Недавно у неё окон-
чился курс реабилитации, и ей разре-
шили покинуть стационар, а впереди 

ещё ждёт операция по эндопроте-
зированию тазобедренного суста-
ва. Пока женщина была в больнице, 
с детьми был её супруг Константин. 
Он был и папой, и мамой, говорит Ма-
рия. В день вынесения приговора в суд 
он не поехал — некому было остаться 
с детьми.

— Никакая компенсация не склеит 
разбитую чашку, я бы и сама заплати-
ла денег, чтобы вернуть всё как было, 
но уже не получится, — сказала Мария.

Она призналась, что с самого нача-
ла не держала зла на Била, а сам мо-
мент ДТП даже не помнит — о том, что 
произошло, ей рассказали медики, 
когда она пришла в себя в реанимации.

— Я очень благодарна врачам Пер-
вой городской больницы им. Н.И. Пи-
рогова, которые собрали меня бук-
вально по частям, и моим родным, 
которые всё это выдержали, — сказа-
ла она.

Со слов потерпевшей, сейчас глав-
ная её задача — сохранить мышцы 
на ногах, которые из-за постоянного 
лежания и сидения могут начать атро-
фироваться. Чтобы этого не произо-
шло, врачи назначили ей специальную 
лечебную гимнастику, которую можно 
делать лежа. Сейчас Мария передви-
гается в инвалидной коляске, а впо-
следствии ей придётся заново учить-
ся ходить.

— Я верю, что это произойдёт, верю 
в силу нашей медицины и в силу вра-
чей. Я была волонтёром у инвали-
дов и знаю, как трудно им прихо-
дится. Но не унываю, надеюсь, что 
всё будет хорошо. Я призываю всех, 
кто превышает скорость на дорогах, 
не делать этого никогда. Не надо ни-
куда спешить, пожалуйста, соблю-
дайте ПДД, эти правила написаны 
кровью, — резюмировала Мария Ар-
тёмова.

Ограничение свободы — серьёзное 
наказание, оно тяжелее штрафа, за-
явил «Известиям» адвокат Игорь Буш-
манов.

— Штраф полностью освобожда-
ет человека от последствий судимо-
сти, уплатил и свободен. А ограниче-
ния свободы сохраняют судимость 
на определённый срок, что впослед-
ствии влияет на жизнь и устройство 
на работу, — сказал он.

Уникальность этого дела в его резо-
нансе, считает адвокат. Часть, по ко-
торой судят блогера, небольшой тя-
жести. Если бы на месте Била был 
рядовой «аварийщик», суд с большой 
долей вероятности прекратил бы дело 
за примирением сторон, считает экс-
перт. А здесь проявил принципиаль-
ность, учитывая общественный инте-
рес, заключил адвокат.

Сразу после страшной аварии сто-
личный дептранс сообщил, что авто-
мобиль «Ауди», участвовавший в ДТП, 
за три месяца более 400 раз нару-
шил скоростной режим. Но штрафы 
не были выписаны, так как в январе 
машина была снята с учёта и ездила 
с подложными номерами.

Из студгородка в кампус

Олег Лешуков

Заведующий лабораторией «Развитие 
университетов» НИУ ВШЭ

Н а прошедшей неделе председа-
тель правительства Михаил Мишу-

стин поддержал проекты по созданию 
современных университетских кампу-
сов в Томске и Екатеринбурге. Всего же 
в России до 2030 года по поручению пре-
зидента должно появиться пять кампу-
сов мирового уровня, которые будут 
включать в себя научные лаборатории, 
спортивные сооружения, креативные 
пространства и, разумеется, комфорт-
ные общежития. Причём реализова-
ны они будут не только за счёт государ-
ства: 60% средств планируют выделить 
из бюджета, остальное — внебюджет-
ные инвестиции. В общей сложно-
сти на реализацию проекта, например 
в Томске, в ближайшие четыре года на-
правят 31 млрд рублей.

Вузовский сектор в России облада-
ет крупным инфраструктурным ком-
плексом, общая площадь которого — 
около 63 млн кв. м, что сопоставимо 
с размерами жилищного фонда неко-
торых российских регионов. Однако 
качество этой инфраструктуры до сих 
пор остаётся серьёзным вызовом для 
привлекательности университетов. 
16% учебно-лабораторных площадей 
требует капитального ремонта или 
находится в аварийном состоянии. 
К тому же функциональные возмож-
ности многих помещений ограниче-
ны и не соответствуют современным 
требованиям к стандартам комфорт-
ного проживания, организации обра-
зовательной и научной деятельности. 
Наконец, обеспеченность учебно-ла-
бораторными площадями вузов стра-
ны в среднем в два-три раза меньше, 
чем у ведущих зарубежных универ-
ситетов.

Безусловно, важно отметить, что 
многие из зарубежных кампусов ву-
зов создавались в пригороде, и это 
позже давало возможность расши-
рять инфраструктуру, когда в этом по-
являлась необходимость. Для россий-
ских вузов, большая часть которых 
исторически возводилась в централь-
ных частях городов с высокой плот-
ностью застройки, возможности для 

создания единых локализованных 
кампусов существенно ограничены.

Между тем инфраструктура уни-
верситета остаётся одним из ключе-
вых факторов привлекательности для 
студентов и преподавателей, а так-
же потенциальных партнёров. Со-
временные кампусы — обязательное 
условие для ведущих вузов, претен-
дующих на глобальное лидерство. Все 
университеты — лидеры мировых ака-
демических рейтингов имеют при-
влекательные кампусы. Более того, 
ведущие вузы мира рассматривают 
развитие студгородков как важней-
шую часть своей стратегии конкурен-
тоспособности. Например, набирает 
популярность такой формат, как кам-
пус-туры, направленные на привлече-
ние абитуриентов.

Но, несомненно, самое главное — 
наличие современного кампуса свя-
зано и с успехом образования сту-
дентов. Согласно результатам ряда 
исследований, проживающие в кам-
пусах и в комфортной инфраструк-
турной среде в среднем показывают 
более высокие образовательные ре-
зультаты. Другими словами, кампусы 
оказываются средой для расширения 
образовательного и внеучебного опы-
та студентов.

Исторически меняется и само на-
полнение понятия кампуса — вузам 
нужны не только помещения для лек-
ций и общежитий, но и современные 
лаборатории и научно-исследова-
тельская база, досуговая и спортив-
ная среда, конференционные и выста-
вочные залы, места для коллективной 
работы, арт-пространства и т.д. На-
личие отдельных офисов для иссле-
дователей — также международный 
стандарт для университетов, позво-
ляющий привлекать и удерживать та-
лантливых научно-педагогических 
работников.

Также кампусы вузов способны 
стать мощным драйвером развития го-
родов. Как за счёт прямых экономиче-
ских эффектов и сервисов для населе-
ния, так и благодаря формированию 
особой креативной и привлекатель-
ной среды. Известны примеры Город-
ского университета Нью-Йорка в райо-
не Гарлем или Университета искусства, 
дизайна и архитектуры Аалто в рай-
оне Арабианранта города Хельсинки, 
когда именно университеты стали ос-
новным импульсом для оживления де-
прессивных территорий. Мегаунивер-
ситетский кампус в Гуанчжоу в Китае 
рассматривается как один из эффек-
тивных инструментов развития горо-
да: там появляется много студентов, 
они формируют живую привлекатель-
ную среду, которая создаёт инновации.

Подобные вызовы актуализируют 
вопросы развития университетской 
инфраструктуры в стране. Так, в июне 
2021 года при реализации нацпроекта 
«Наука и университеты» Минобрнау-

ки объявило конкурс для отбора ву-
зов по созданию современных кампу-
сов. Подобная программа становится 
одной из самых крупных в части под-
держки университетской инфра-
структуры в современной российской 
истории. Аналогичные проекты ха-
рактерны и для других стран. Напри-
мер, опыт Китая говорит о том, что 
первый этап так называемого Проек-
та 985 (предполагающего поддержку 
ведущих вузов страны) был сосредо-
точен в значительной мере на строи-
тельстве и ремонте кампусов вузов, 
приведении инфраструктуры в соот-
ветствие с мировыми стандартами.

Отдельно стоит отметить, что про-
грамма направлена на поддержку 
проектов межвузовских кампусов, 
а это, в свою очередь, должно стиму-
лировать формирование кооператив-
ной университетской среды в городах 
и регионах. Также стоит надеять-
ся, что в перспективе меры поддерж-
ки не ограничатся только созданием 
кампусов мирового уровня. Ведь во-
просы развития инфраструктуры — 
одни из важнейших для огромного ко-
личества университетов страны.

Кроме того, важно, чтобы при стро-
ительстве современных кампусов 
были учтены некоторые аспекты. На-
пример: как правило, доступ населе-
ния в российские кампусы ограни-
чен. Безусловно, пропускная система 
— важнейшая часть обеспечения без-
опасности образовательной органи-
зации. Но необходим и поиск новых 
форматов «открытия» отдельных ча-
стей кампуса для горожан, привлече-
ния как минимум студентов и препо-
давателей других вузов.

К тому же пандемия меняет тре-
бования к функционированию кам-
пусов. С одной стороны, очень важны 
физическая маршрутизация потоков 
студентов и преподавателей, измене-
ния в системе организации прожи-
вания и оказания медицинской под-
держки. С другой — вопросы развития 
цифровой инфраструктуры, расши-
рения каналов связи, внедрения фор-
матов совместного использования 
площадок несколькими вузами могут 
оставаться в фокусе внимания проек-
тов поддержки вузов.

Ну и последнее. Изменение обра-
зовательных моделей также форми-
рует новые требования к инфраструк-
туре — наличия трансформируемых 
пространств для разных видов дея-
тельности, коворкингов, инноваци-
онной инфраструктуры, открытых 
пространств. Например, сейчас миро-
вой тренд — сокращение количества 
крупных поточных лекционных залов. 
Им на смену приходят мультифункци-
ональные гибкие пространства. Это 
означает, что проектирование кампу-
са должно отвечать общим приорите-
там развития, которые ставят перед 
собой университеты.

 

Клик отчаяния
Роскомнадзор зафиксировал двукратный рост суицидальных публикаций в Сети

Марина Бочкарёва, Анна Устинова

З а шесть месяцев этого года в России 
заблокировали свыше 22 тыс. сайтов 

и отдельных страниц ресурсов с призы-
вами к суициду или описанием его спо-
собов. Это в два раза больше, чем за тот 
же период годом ранее. За весь 2020-й 
было заблокировано 25 тыс. таких стра-
ниц, сообщили «Известиям» в Роском-
надзоре. Эксперты связывают рост с дву-
мя факторами — массовым переходом 
на удалённую работу и дистанционное 
обучение, а также с появлением вирус-
ных сообщений, якобы предупрежда-
ющих об опасности, но на деле только 
порождающих хайп среди подростков 
и панику среди их родителей. Крупные 
соцсети не фиксируют роста количества 
противоправных сообщений. В то же вре-
мя Генпрокуратура призвала уполномо-
ченные органы усилить контроль над 
распространением таких публикаций.

Сообщения с пропагандой суицида 
и способами его совершения блокиру-
ются в России на основании решений 
Роспотребнадзора, а также в резуль-
тате взаимодействия с крупными он-
лайн-платформами, сообщили «Изве-
стиям» в пресс-службе Роскомнадзора. 
Перед удалением такие сообщения по-
падают в единый реестр запрещённой 
информации.

— По данному направлению в едином 
реестре за январь–июнь 2020 года уда-
лено и заблокировано 10,1 тыс. сайтов 
или их отдельных страниц, содержа-
щих призывы к самоубийству или опи-
сывающих способы его совершения. 
За январь–июнь 2021 года — 22,6 тыс. по-
добных материалов, — рассказали «Из-
вестиям» в пресс-службе Роскомнад-
зора.

Таким образом, регулятор зафикси-
ровал двукратный рост противоправ-
ных публикаций.

В Роскомнадзоре отметили, что так-
же взаимодействуют с интернет-плат-
формами напрямую. В этом случае по-
добного рода публикации направляют 
представителям платформ, и те добро-
вольно принимают решение по их бло-
кировке.

Количество таких публикаций, вы-
явленных и удалённых соцсетями само-
стоятельно, также выросло в 2021 году, 
следует из данных надзорной службы.

— В 2020 году в результате такого взаи-
модействия с социальными сетями было 
удалено или заблокировано 45,5 тыс. ма-

териалов с суицидальным контентом. 
Из них к «группам смерти» относится 
354 материала. В 2021-м было удалено 
или заблокировано 28,7 тыс. сайтов или 
их отдельных страниц, содержащих по-
добный контент, в том числе 140 матери-
алов, относящихся к «группам смерти», — 
отметили в пресс-службе регулятора.

Рост количества пропагандирую-
щих суицид публикаций эксперты фик-
сируют с февраля, сообщила «Извести-
ям» глава Лиги безопасного интернета 
Екатерина Мизулина. Чаще, чем на дру-
гих платформах, объединение встреча-
ло такой контент в Twitter и TikTok, до-
бавила она.

Увеличение количества публика-
ций эксперт связывает с массовым пе-
реходом взрослых на удалённую работу, 
а детей и подростков — на дистанцион-
ное обучение. И те и другие стали боль-
ше времени проводить онлайн.

— Естественно, что от этого есть как 
плюсы, так и минусы, и один из основ-
ных минусов — это и появление большого 
количества деструктивных материалов 
в детской среде, и, например, активное 
развитие мошенничества в интернете, 
и другие, — резюмировала эксперт.

По словам главы Ассоциации про-
фессиональных пользователей со-
циальных сетей Владимира Зыкова, 
удалёнка способствует росту, но это 
не основной фактор. Эксперт заметил, 
что непосредственно перед тем, как 
количество суицидальных сообще-
ний в соцсетях начало расти, там ста-
ли появляться массовые однотипные 
публикации, в которых пользовате-
лей предупреждали о якобы надвига-
ющейся опасности, когда некий кура-
тор подводит подростков к совершению 
самоубийства. А чем больше внимания 
к теме, тем больше детей хотят быть 
ближе к этому хайпу, считает он. В ка-
честве примера платформы с большим 
количеством подобного контента экс-
перт привёл TikTok.

О проблеме роста суицидального 
контента в соцсетях знают и в Генпро-
куратуре.

— В текущем году Генпрокуратурой 
Российской Федерации обращено вни-
мание уполномоченных федеральных 
органов исполнительной власти на не-
обходимость усиления работы в указан-
ном направлении, использование дей-
ственных механизмов обеспечения 
безопасности детей в социальных се-
тях, — заявили «Известиям» в ведомстве.

В пресс-службе Минцифры на запрос 
«Известий» не ответили.

В крупных соцсетях «Известиям» 
сказали, что всячески борются с подоб-
ного рода контентом. Но информации 
о точном количестве удалённых и за-
блокированных постов суицидальной 
тематики не представили.

— Мы не фиксируем роста доли по-
добного контента, в том числе ви-
део, на нашей платформе, — отметили 
в пресс-службе «ВКонтакте».

Там добавили, что наряду со стан-
дартными инструментами «ВКонтакте» 
использует нейронные сети для автома-
тического поиска и блокировки опасно-
го контента. Также пользователи соцсе-
ти могут пожаловаться на ту или иную 
публикацию, если считают её наруша-
ющей правила сети.

В TikTok сообщили, что в первом 
квартале 2021 года всего сервис удалил 
3,7 млн видео, нарушающих правила 
сети. Из них 5,7% роликов имели суици-
дальную тематику. Получается, что всего 
за первый квартал 2021-го сервис удалил 
около 210 тыс. суицидальных роликов. 
Данных по первому кварталу прошлого 
года TikTok не представил, отметив, что 
за вторую половину 2020-го доля таких 
роликов среди всех удалённых на плат-
форме видео составляла 6,2%.

— Мы уверены, что это связано 
с уменьшением общего объёма подоб-
ных видео, что, в свою очередь, связано 
с усилиями по оперативному удалению 
подобного контента, а также направле-
нию пользователей, которые ищут по-
добный контент в нашем приложении, 
на специальные ресурсы поддержки 
и телефоны доверия, — добавил пред-
ставитель TikTok.

С аналогичной позицией выступили 
в Google, владеющей YouTube.

— Если пользователь сталкивается 
с контентом, в котором кто-то выража-
ет суицидальные мысли или причиня-
ет себе вред, мы рекомендуем ему сра-
зу связаться с местными службами 
экстренной помощи и отметить фла-
гом видео, чтобы мы немедленно обра-
тили на него внимание, — подчеркну-
ли в Google.

Об использовании технологий искус-
ственного интеллекта для борьбы с суи-
цидальным контентом заявили и в сер-
висе коротких видеороликов Likee.

Представители Facebook, Instagram 
и Twitter на момент публикации не от-
ветили на запрос «Известий».

Проспись и пой
A — Порядок уже подготовлен 

и согласован всеми тремя 
федеральными органами, — сообщил 
«Известиям» заместитель министра 
здравоохранения Олег Салагай. — В на-
стоящее время он проходит эксперти-
зу в Министерстве юстиции. После 
чего, мы надеемся, будет опублико-
ван и вступит в силу. Мы рассчитыва-
ем на то, что работа по этому докумен-
ту будет завершена в третьем квартале.

По словам замминистра, в доку-
менте содержатся все необходимые 
для организации таких учреждений 
требования, касающиеся структуры, 
штатной численности, параметров 
помещений, освещённости и т.д. Ре-
комендовано оснастить вытрезвите-
ли душевыми и туалетами, камерами 
хранения и обязательно — медицин-
ским кабинетом.

По данным депутатов Госдумы, 
инициировавших новый закон, каж-
дый год из-за алкогольного опьянения 
в России гибнут свыше 50 тыс. чело-
век, из них замерзают на улице око-
ло 10 тыс.

— Главный аргумент в пользу вы-
трезвителей — спасти человека в хо-
лодной стране, когда он не может пе-
ремещаться, — объяснил «Известиям» 
директор Института наркологическо-
го здоровья нации Олег Зыков. — Одна-
ко во многих странах для этих целей 
не используются закрытые помеще-
ния, в которых нетрезвый человек без-
защитен, а его просто отвозят домой. 
Такие службы существуют в Канаде 
(там она называется забавно — «Крас-
ный нос»), во всех скандинавских стра-
нах. Это во всех смыслах дешевле, так 
как не нужно ничего строить. Как пра-
вило, доставку домой человек оплачи-
вает — для него это выгоднее, чем про-
жить сутки в вытрезвителе.

Именно «прожить» — лечить алко-
гольное отравление в вытрезвителях 
не будут. Гостям учреждений гаран-
тированы четыре услуги: «естествен-
ное вытрезвление в срок до 24 часов» 
на спальном месте, питьевая вода, са-
нитарная обработка и временная 

одежда (если собственная в негодном 
состоянии).

Вытрезвители — достаточно доро-
гая затея. Если не учитывать возмож-
ные инвестиции, то только на содержа-
ние этих учреждений во всех регионах 
госбюджет должен будет тратить по-
рядка 1 млрд рублей. На эту сумму 
вышли инициаторы законопроекта 
о возрождении системы вытрезвите-
лей, изучив расходы нескольких всё 
ещё существующих в стране заведе-
ний. В 2018 году 21 учреждение в семи 
регионах потратило чуть более 120 млн 
на 65 тыс. постояльцев, посчитал со-
автор закона, глава комитета Совета 
Федерации по социальной политике 
Валерий Рязанский. В беседе с «Изве-
стиями» сенатор уточнил, что эти циф-
ры актуальны на сегодня, существен-
ных изменений быть не должно.

Полномочиями по открытию таких 
заведений новое законодательство на-
деляет региональные и муниципаль-
ные власти. Каких денег это будет сто-
ить, каждый регион сможет решить 
самостоятельно. Поскольку в местных 
бюджетах достаточных средств на эти 
цели, скорее всего, не будет, вытрез-
вители разрешено создавать по прин-
ципу государственно-частного пар-
тнёрства.

Государство может на льготных ус-
ловиях предоставить площади, а част-
ная клиника или предприятие иного 
профиля, взявшись за это дело, будет 
оказывать постояльцам платные ус-
луги. По оценкам Валерия Рязанско-
го, средний чек 2018 года составил бы 
1800 рублей. Примерно столько же сто-
ила ночёвка в скромной провинциаль-
ной гостинице, но в отдельном номере.

Клиентов в такой «отель» будут по-
ставлять полицейские патрули при 
соблюдении ряда правил. Скажем, 
подростков и беременных женщин 
привозить в вытрезвитель запрещено.

Предприниматели пока не прояв-
ляют активного интереса к проек-
ту, сообщил «Известиям» Валерий Ря-
занский. Это подтвердили и в частных 
медицинских клиниках.

— Вытрезвитель не имеет никако-
го отношения к медицине, — уверяет 
главный врач клиники «К+31» Борис Чу-
радзе. — Его задача — изолировать че-
ловека, временно представляющего 
опасность для общества и для себя са-
мого. А задача лечебного учреждения 

— охрана здоровья, работа с болезнями. 
Если какие-то клиники и воспользуют-
ся возможностью создавать коммер-
ческие вытрезвители, то мы в их чис-
ло не войдём.

К МВД вытрезвители также не име-
ют отношения. Ещё в 2011 году они 
были выведены из системы силово-
го ведомства, с тем чтобы передать 
их в подчинение Минздраву, но этого 
так и не произошло. Сейчас вытрезви-
тели становятся частью муниципаль-
ной социальной инфраструктуры.

Только Татарстану отчасти удалось 
осуществить перевод вытрезвителей 
из одного ведомства в другое. Но для 
этого потребовалась настойчивость 
министра здравоохранения респуб-
лики. Так регион стал единственным 
в стране, где вытрезвители ни на день 
не прекращали работать.

Олег Зыков также считает, что го-
сударству и медицинскому ведомству 
не следует минимизировать своё уча-
стие в решении проблемы пьяных.

— В номенклатуре подразделе-
ний Минздрава существуют отделе-
ния неотложной помощи при нарко-
логической службе, и в некоторых 
регионах она достаточно развита, — 
рассказал «Известиям» нарколог. — 
Почему бы не расширить функции 
этих структур? Людей, находящих-
ся в патологическом опьянении, в тя-
жёлом состоянии, можно было бы 
доставлять в специализированные 
отделения.

В Челябинске, наоборот, вытрезви-
тель возродили несколько лет назад 
по инициативе ГУ МВД. На весь город 
здесь работает единственное такое уч-
реждение с комнатой на 30 мест, из ко-
торых в последнее время заполняют-
ся не больше 20. «Известия» направили 
запрос в МВД.
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Наличные счёты 
Почему повысился спрос на доллары и евро

Мария Колобова

К рупнейшие банки отметили повы-
шение объёма покупок наличной 

иностранной валюты в первом полу-
годии 2021-го по отношению к анало-
гичному периоду 2020 года. Так, спрос 
населения восстановился к допанде-
мийному 2019-му до 80%. Основны-
ми причинами стали доминирование 
сберегательных настроений россиян, 
снятие коронавирусных ограничений 
по ряду популярных зарубежных на-
правлений, укрепление рубля и повы-
шение инфляции, сообщили эксперты 
и представители кредитных организа-
ций. По их мнению, рост спроса на на-
личную валюту продолжится до кон-
ца года.

�� КТО НАРАСТИЛ

Рост спроса россиян на наличную ино-
странную валюту, особенно доллары 
и евро, в этом году отметили в Сбер-
банке, ПСБ, РСХБ, УБРиР и РНКБ. В пер-
вом полугодии 2021-го он восстано-
вился примерно на 80% по сравнению 
с аналогичным периодом 2019 года, со-
общили в пресс-службе Сбербанка. 
Летом активность россиян по покуп-
ке и продаже наличной иностранной 
валюты почти вернулась на допан-
демийный уровень после значитель-
ного снижения в период карантина 
и отсутствия возможности поехать 
за границу. Показатель повысил-

ся по отношению и к прошлому году, 
и к предыдущим месяцам 2021-го.

По данным исследования Россель-
хозбанка, интерес россиян к налич-
ной иностранной валюте в этом году 
также вырос по сравнению с 2020-м, 
например продажи евро в первом по-
лугодии повысились на 7% к тому же 
периоду прошлого года. Однако спрос 
восстановился только на 65% к 2019-му. 
При этом если ранее такие покупки 
были связаны с поездками за границу, 
то с 2020 года на фоне распростране-
ния коронавируса усилились сберега-
тельные настроения россиян и насе-
ление начало использовать наличную 
валюту как инструмент накопления. 
Причём в 2021-м туристический фак-
тор снова усилился, так, рост объёмов 
продажи в первом полугодии связан 
с открытием зарубежных направле-
ний. С ускорением этой тенденции 
во втором квартале спрос на долла-
ры и евро повысился на 54 и 21% со-
ответственно по сравнению с первым 
кварталом.

Наибольший объём долларов был 
куплен в отделениях банка в мае, по-
казатель на 28% превысил значение 
в аналогичном месяце 2019-го, со-
общили в РСХБ. На спрос также зна-
чительно влиял курс валют, видно 
из исследования. Так, например, после 
падения стоимости доллара с 76 руб./$ 
до 73,7 руб./$ в феврале россияне ку-
пили на 62% больше наличной аме-
риканской валюты, чем месяцем ра-

нее. Подобная тенденция возникла 
и в апреле-мае после очередного укре-
пления рубля.

В УБРиР объём покупки россияна-
ми евро и доллара в первом полуго-
дии 2021-го оказался примерно в два 
раза ниже, чем за аналогичный период 
2019 года. Однако по сравнению с 2020-
м спрос на евро в этом году повысил-
ся на 12%, рассказали в пресс-службе 
организации. В крымском РНКБ так-
же отметили увеличение интереса 
населения к наличной иностранной 
валюте. Основная причина тому — вос-
становление экономической актив-
ности после ограничений, связанных 
с пандемией коронавируса, считают 
в пресс-службе банка.

Повышение показателя отмети-
ли также в ПСБ. Он вырос более чем 
в полтора раза по сравнению с 2019-
м, сообщила руководитель по разви-
тию накопительных продуктов банка 
Лидия Хальфиева. По её мнению, та-
кое увеличение связано с постепен-
ным открытием ряда стран для тури-
стов и динамикой валютного рынка: 
люди размещают часть свободных 
средств в долларах и евро на случай 
укрепления этих валют. Кроме того, 
в июне, с началом сезона отпусков, ко-
личество валютообменных операций 
выросло на 20% по сравнению с маем.

В ВТБ и Совкомбанке ожидают, что 
спрос россиян на наличную иностран-
ную валюту в этом году продолжит по-
вышаться. За счёт расширения зару-

бежных туристических направлений 
показатель может увеличиться на 10%, 
считают в пресс-службе ВТБ. Одна-
ко интерес будет ниже, чем в 2019-
м, из-за появления новых вспышек 
COVID-19 и сохраняющихся каран-
тинных ограничений, считает глав-
ный аналитик Совкомбанка Михаил 
Васильев. Так, до пандемии население 
тратило на зарубежные поездки по-
рядка $35 млрд в год.

�� В ЧЁМ ПРИЧИНЫ

Рост спроса на наличную иностран-
ную валюту во многом обусловлен 

позициями рубля и постепенным 
восстановлением внешнего туризма, 
уверена аналитик ФГ «Финам» Анна 
Зайцева. На протяжении второго квар-
тала нацвалюта укреплялась, дол-
лар опускался ниже уровня 72 руб./$, 
и инвесторы могли использовать эту 
возможность для обмена по выгодно-
му курсу для повышения доходности 
и минимизации рисков своих сбере-
жений.

С этим согласен эксперт по фон-
довому рынку «БКС Мир инвести-
ций» Дмитрий Бабин. Другой причи-
ной роста спроса у россиян он считает 
ускорение инфляции, произошедшее 

в первой половине 2021 года. На фоне 
значительного подорожания недви-
жимости, которая считается одной 
из главных альтернатив консерва-
тивным инвестициям, вложения в жи-
льё стали менее привлекательны, чем 
в иностранную валюту. Это могло по-
будить многих, кто имел рублёвые на-
копления, обменять свои деньги, счи-
тает эксперт.

Ещё одним фактором повышения 
интереса к наличной валюте было 
снижение депозитных ставок по та-
ким вкладам, считает аналитик «Фри-
дом Финанс» Евгений Миронюк. Кроме 
того, по его мнению, такая тенденция 
сейчас характерна на фоне общего ро-
ста объёма безналичных платежей од-
новременно с увеличением суммарно-
го размера живых денег в обращении. 
В ближайшие месяцы при отсутствии 
резких изменений Анна Зайцева ожи-
дает продолжения восстановления 
спроса россиян к инвалюте. Однако 
пока показатель вряд ли вернётся к до-
кризисным уровням, считает эксперт.

По последним данным ЦБ, сово-
купный спрос населения на налич-
ную иностранную валюту в апреле 
2021 года сократился на 20% по срав-
нению с мартом и составил $3,5 млрд. 
Объём оказался на 26% меньше, чем 
за аналогичный месяц 2019-го, но на 3% 
больше, чем в 2020-м. Банк России 
не ответил на вопрос «Известий» о по-
вышении интереса россиян к налич-
ной валюте.

Раздали по газу
В России хотят ввести лицензирование экспорта СПГ

Валерий Воронов

М инэкономразвития готовит рефор-
му для газовой отрасли. Ведомство 

предложило разрешить экспорт из Рос-
сии малотоннажного сжиженного газа 
(СПГ) посредством выдачи специальных 
лицензий. Речь о газе, произведённом 
на небольших заводах. Такое предло-
жение Минэкономразвития направило 
в правительство. Лицензии будут опре-
делять сроки разрешения и предель-
ные объёмы экспорта произведённого 
СПГ. В Минэке объяснили, что сейчас не-
большие НПЗ могут экспортировать СПГ 
через «Газпром», который вправе отка-
зывать компаниям. Возможность экс-
портировать самостоятельно даст мо-
тивацию развивать больше СПГ-заводов 
в России и увеличит объём производ-
ства дешёвого газового топлива на вну-
треннем рынке, считают в министерстве. 

Минэк предложил рассмотреть во-
прос об экспорте малотоннажного СПГ 
из России посредством выдачи лицен-
зий на экспорт. Лицензии должны будут 
определять сроки действия разреше-
ния на экспорт и предельные объё-
мы поставок за рубеж. Доклад с таким 
предложением Минэк направил в пра-
вительство 31 мая, сказали «Известиям» 
в министерстве. В кабмине «Извести-
ям» подтвердили, что вопрос находится 
в проработке. По мнению специалистов 
Минэка, выдавать лицензии на экспорт 
должно Минэнерго.

В России под малотоннажными СПГ 
подразумеваются производства мощ-
ностью не более 10 т в час (80 тыс. т 
в год), отметил замгендиректора Ин-
ститута национальной энергетики 
Александр Фролов. Такой норматив 
прописан в ГОСТ Р 55892-2013. Но окон-
чательное определение малотоннаж-
ных СПГ будет разработано Минэнер-
го до 1 октября, отметили в ведомстве.

— Проведённый министерством 
анализ финансово-экономических 
показателей деятельности заводов 
по производству малотоннажного СПГ 
показывает: полной загрузке производ-
ства и повышению экономической эф-
фективности таких проектов могла бы 
способствовать возможность экспор-
та, — заявили в Минэке.

В ведомстве добавили, что для вы-
хода на приемлемый показатель рен-
табельности малотоннажных проектов 
СПГ нужно разработать механизм, учи-
тывающий интересы внутреннего рын-
ка и производителей сжиженного газа, 
а также влияние на результаты экспорт-
ной деятельности «Газпрома» и эффек-
ты для бюджетной системы России.

— Возможность экспорта СПГ, про-
изведённого на малотоннажных заво-
дах в РФ, предусмотрена действующим 
законодательством и в настоящее вре-
мя осуществляется через единый экс-
портный канал «Газпрома». При этом та-
кая возможность экспорта может быть 
ограничена необходимостью договор-
ных процессов для заключения согла-
шений между участниками, а также 
правом «Газпром экспорта» отказать 
в заключении таких соглашений, — от-
метили в Минэке.

В «Газпроме» на момент публикации 
на запрос «Известий» не ответили.

При разрешении экспорта для про-
изводителей может быть установле-
но и обязательство по приоритетным 
поставкам СПГ на внутренний рынок 
в объёме не менее 75% произведённой 
продукции. По мнению специалистов 
Минэка, ограничения будут способ-
ствовать развитию внутреннего рынка 
малотоннажного СПГ в части расшире-
ния его использования в качестве мо-
торного топлива, а также в целях гази-
фикации, заключили в ведомстве.

— Попытка предложить часть произ-
водимого СПГ отправлять на экспорт 
может создать дополнительный стимул 
для развития новых проектов. Подобно-
го рода инициативы обсуждались ещё 
лет пять назад, даже проводились соот-
ветствующие исследования, в рамках 
которых делался вывод о необходимо-
сти либерализации экспорта газа, в том 
числе за счёт малотоннажного СПГ, — 
отметил Александр Фролов.

Он добавил, что с расширением ма-
лотоннажного производства связана 
перспектива газификации отдалённых 

регионов, которые сложно газифициро-
вать трубопроводом.

В Минэнерго отметили: в энергети-
ческой стратегии России до 2035 года 
поставлена задача поэтапной либера-
лизации экспорта СПГ, но при обяза-
тельном условии приоритета поставок 
на внутренний рынок для обеспечения 
нужд населения. Кроме того, развитие 
малотоннажного СПГ предусмотрено 
долгосрочной программой развития 
производства сжиженного природного 
газа в РФ, добавили в ведомстве.

Сегодня в стране работает 11 мало-
тоннажных заводов по выпуску СПГ об-
щей мощностью 0,1 млн т в год и факти-
ческой загрузкой около 40%, сказано 
в утверждённой правительством до-
рожной карте по развитию рынка ма-
лотоннажного СПГ и газомоторно-
го топлива до 2025 года. Поставками 
на внутренний рынок занимается во-
семь заводов, указано в документе.

СПГ практически невозможно хра-
нить — весь произведённый объём дол-
жен как можно быстрее уйти в продажу 
или он в прямом смысле слова испарит-
ся, сказал «Известиям» исполнитель-
ный директор Союза предприятий га-
зомоторной отрасли Артём Данилов.

— Производителю нужен гарантиро-
ванный и постоянный сбыт, а внутри 
страны — сезонные колебания, неустой-
чивый рынок, логистические риски. По-
лучается, что разрешение на экспорт 
оказывается важной мерой поддерж-
ки внутреннего рынка и потребителя, — 
считает эксперт.

Александр Фролов предупредил, что 
разрешение экспортировать лишь 25% 
от производимого СПГ может быть не-
достаточным стимулом для компаний 
строить новые предприятия.

— Если у вас есть рынок сбыта внутри 
страны и вы продаёте СПГ как конечный 

продукт, то для вас, пожалуй, перспек-
тива экспорта не столь привлекатель-
на. Если для вас просто принципиаль-
на возможность экспорта, вероятно, 
вы не очень понимаете, кому вы будете 
продавать этот газ внутри страны и что 
будете делать с оставшимися 75% про-
изводимого СПГ, — заключил аналитик.

Замглавы ИАЦ «Альпари» Наталья 
Мильчакова, напротив, считает огра-
ничение объёмов экспорта самым цен-
ным в предложении Минэка.

— Внутренний рынок сейчас гораздо 
больше нуждается в дополнительных 
объёмах газа, в том числе от неболь-
ших производителей, способных до-
ставлять СПГ, например, на небольшие 
электростанции в регионы, где строить 
заново газопроводную инфраструкту-
ру достаточно дорого, или, например, 
на плавучие электростанции, — отме-
тила эксперт.

Небольшие заводы и установки 
по производству СПГ могли бы сыграть 
значительную роль в программе пере-
вода половины общественного транс-
порта в регионах на газовое топливо, 
считает Наталья Мильчакова. Этот про-
цесс сдерживает практически полное 
отсутствие СПГ на рынке, добавил Ар-
тём Данилов.

Как писали «Известия», Госсовет 
РФ может рекомендовать губернато-
рам перевести на газ не менее полови-
ны жилищно-коммунальной техни-
ки, муниципального и регионального 
транспорта. По данным Минэка, ис-
пользование СПГ на автобусах эконо-
мит до 10 рублей на километр пробе-
га. В Минэнерго «Известиям» сказали, 
что перевод техники на газомоторное 
топливо позволит оптимизировать му-
ниципальные бюджеты за счёт сниже-
ния затрат на топливо и сократить вы-
бросы вредных веществ.

На нефтяной волне

Артём Тузов

Экономист

Вышел прогноз экспертов Междуна-
родного энергетического агентства 

(МЭА) о том, что рынок ждёт существен-
ный дефицит нефти. Допуская это, они 
основываются на предположении, что 
члены ОПЕК+ не смогут в ближайшее 
время достичь консенсуса. Это означает, 
что картель будет придерживаться теку-
щих ограничений по добыче нефти, что 
приведёт к её дефициту на фоне роста 
мировой экономики и спроса на углево-
дороды. Такой дефицит предложения 
может вызвать резкий рост цен на чёр-
ное золото, невыгодный ни её произво-
дителям, ни потребителям.

Увеличению стоимости нефти по-
мимо возможного дефицита также 
способствует рост мировой инфля-
ции. Повышаются себестоимость до-
бычи и расходы нефтедобывающих 
стран, что на фоне продолжающей-
ся пандемии заставляет их смотреть 
на собственные интересы в ущерб ин-
тересам потребителей.

Развитие событий, согласно это-
му прогнозу, действительно возмож-
но, но есть и альтернативные вариан-
ты. Так, заявляется, что все участники 
ОПЕК+, кроме ОАЭ, были согласны 
с предлагаемыми условиями сдел-
ки, которая предполагала рост до-
бычи нефти с августа этого года и да-
лее. ОАЭ в целом тоже не были против, 
но хотели особых условий по увели-
чению квоты на добычу конкретно 
для себя.

Саудовская Аравия выступала про-
тив установления индивидуально-
го для отдельных участников уровня 
добычи нефти в рамках договорённо-
стей ОПЕК+. Разногласия, не позво-
лившие сделке состояться, в целом 
преодолимы, и ОАЭ могут поменять 
своё решение на фоне текущего ро-
ста цен на углеводороды, при котором 
выигрывают все участники альян-
са. Предполагаемое ранее увеличение 
добычи на 400 тыс. баррелей в сутки, 
согласно отчёту МЭА, не покрывает 
повышающийся спрос на нефть, что 
приведёт к её дефициту и росту сто-
имости, даже если соглашение будет 
достигнуто.

Участникам ОПЕК+ выгоднее до-
говориться и зафиксировать этот де-
фицит, способствующий подъёму цен 
с одновременным увеличением до-
бычи, чем оставаться в текущих ус-
ловиях. ОАЭ пока не предпринимают 
резких шагов, направленных на деста-
билизацию цен и раскачку ситуации: 
нет заявлений ни о возможном выходе 
из ОПЕК+, ни о том, что они не будут 
соблюдать текущие правила игры.

Основываясь на отчёте МЭА, мож-
но предположить, что цена на нефть 
к следующему раунду переговоров 
превысит $80 за баррель, и это бу-
дет способствовать миролюбивому 
настрою на переговорах. Если про-
гнозы МЭА по дефициту даже при 
обсуждаемых ранее объёмах на-
ращивания добычи подтвердятся, 
можно будет рассчитывать на то, что 
участники ОПЕК+ рассмотрят вари-
ант с ростом на 600 тыс. баррелей 
в сутки в рамках следующих перего-
воров, что уже не должно встретить 
такого сопротивления со стороны 
ОАЭ, и решение будет принято до-
статочно оперативно.

Но прогнозы МЭА о предполага-
емом повышении мирового спроса 
на нефть опираются на допущение, 
что ситуация с COVID в разных стра-
нах будет развиваться в положи-
тельном ключе с падением заболева-
емости и ростом экономики. Однако 
в прогнозах развития пандемии экс-
перты уже не раз ошибались. Волны 
увеличения заболеваемости в раз-
ных странах проходят неравномер-
но, и повышение спроса в одном ре-
гионе часто совпадает с падением 
в другом.

Трёхмесячные циклы спада 
и подъёма заболеваемости в разных 
странах не дают возможности бы-
стро восстановиться мировой эко-
номике. Мутации вируса делают не-
эффективной иммунную защиту, 
которую получили ранее переболев-
шие или привитые люди. Негатив-
ный вариант развития пандемии мо-

жет сократить реальный мировой 
спрос на нефть, и тогда даже теку-
щее предложение ОПЕК+ по увели-
чению добычи на 400 тыс. баррелей 
в сутки может стать максимально 
возможным вариантом.

Россия выигрывает от роста сто-
имости нефти, и текущие параметры 
сделки ОПЕК+ её устраивают. Поэто-
му торопить партнёров в принятии 
решения, скорее всего, не будет. Не-
гативным сценарием может быть па-
дение стоимости нефти из-за новой 
волны COVID или выхода на рынок 
нового предложения, не контроли-
руемого участниками ОПЕК+. Такой 
рост предложения возможен за счёт 
увеличения добычи сланцевой неф-
ти в США, но на данный момент аме-
риканские сланцевики испытыва-
ют финансовые проблемы от ранее 
заключённых хеджевых контрактов 
и не имеют достаточно ресурсов для 
резкого наращивания добычи.
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Сложнейшее из искусств

Кирилл Разлогов

Председатель Гильдии киноведов  
и критиков

Пока зрители и специалисты обсуж-
дают фильмы официальной про-

граммы 74-го Каннского кинофести-
валя, самое время вспомнить, в каком 
критическом и кризисном для кино-
искусства контексте он готовился и по-
чему есть все основания назвать его ор-
ганизаторов подвижниками. И дело тут 
далеко не только в пандемии. Но, конеч-
но, и в ней тоже.

Напомню, три года назад обнару
жил себя непримиримый конфликт 
между культурной политикой Фран
ции, направленной на поддержку ки
нематографии, и позицией перво
го гиганта стриминга Netflix, который 
требовал одновременной премьеры 
картин в кинотеатрах и онлайн. Ин
дустрия об этом не забыла, компро
мисс до сих пор не найден, фильмов 
Netflix — а это несколько ведущих про
изведений мирового кинорепертуа
ра — в официальном конкурсе Канна 
нет. Зато в программе значится це

лая серия дискуссий (в основном он
лайн) о неопределённом будущем 
кинотеатров — в контексте продол
жающегося роста домашних просмо
тров, ускоренного именно пандемией. 
Уже состоялся круглый стол Европей
ской аудиовизуальной обсерватории, 
посвящённый этой актуальной проб
леме. Здесь разгорелись настоящие 
страсти.

Европейских чиновников на Ла
зурном Берегу практически нет, они 
предпочитают если и присоединяться 
к дискуссиям, то дистанционно — здо
ровье дороже. В значительной своей 
части ушёл в онлайн, причём на другие 
даты, и кинорынок, обеспечивавший 
вместе с государственными субсидия
ми достойное финансирование и всю 
реальную фестивальную жизнь.

И главное — беспрерывно падает 
престиж кино как искусства: победы 
на фестивалях многими (если не боль
шинством) бизнесменами воспри
нимаются как boxoffice poison (мож
но перевести как «яд для кинокассы»), 
термин «фестивальное кино» превра
щается в ругательство, а формат пол
нометражного игрового фильма (если 
это не анимация) вытесняется на пе
риферию кинопроцесса.

В этих условиях понятно, каких 
титанических усилий потребовала 
от организаторов попытка возрожде
ния фестиваля после годового пере
рыва и со смещёнными датами. Когда 
нам удалось сохранить непрерыв
ность Московского международного 
кинофестиваля, пресса писала о под
виге, здесь, как мне кажется, более 
уместен термин «подвижничество».

Неимоверных усилий от организа
торов потребовало включение Канн

ского кинофестиваля в перечень со
бытий особого значения с особым 
режимом участия иностранцев, что, 
впрочем, не спасло их от длительно
го карантина и сокращения числа. Ме
нее известен огонь по фестивальным 
штабам с двух сторон — одни недо
вольны санитарными ограничения
ми, другие жалуются на их несоблю
дение. И действительно, на церемонии 
открытия фестиваля большинство 
звёзд были без масок, и их можно по
нять: они торгуют лицами и внешним 
видом. И по сей день вечерние лестни
цы, по которым в торжественной об
становке проходят съёмочные груп
пы фильмов официальной программы, 
остаются главным местом демонстра
ции вечерних туалетов звёзд разно
го калибра.

Невзирая на ограничения, на глав
ные просмотры со звёздами мирово
го класса собираются толпы зевак, 
но главными остаются телевизионные 
репортажи и сопутствующие интер
вью. Физические встречи ограничены, 
вечеринок стало меньше, они стали 
скромнее и, главное, перестали афи
широваться — только для узкого кру
га «своих».

Менее оживлённой стала и жизнь 
международной деревни и немно
гочисленных стендов кинорынка. 
Он подходит к завершению, но по
ток фильмов не привёл к потоку сде
лок. Множество деловых мероприя
тий проводятся в гибридном формате, 
в случае необходимости и пресс
конференции, в том числе Кирилла 
Серебренникова.

Тем не менее фестиваль показал, 
что создать ощущение праздника уда
лось, правда, скорее на экранах те
левизоров, чем в реальности. Во всех 
программах — официальных и сопут

ствующих — фильмов традиционно
го полнометражного формата огром
ное количество, и все они борются 
за внимание не столько зрителей, 
сколько покупателей, а те вместе с на
чальством уходят в онлайн, где про
смотров больше, чем в залах, но толь
ко для участников кинорынка.

Из закрытых событий, куда я был 
приглашён, особое значение имел 
торжественный ужин, организован
ный Пьером Лескюром и Тьерри Фре
мо для приехавших в Канн руководи
телей крупнейших фестивалей мира 
и свободных в это время крупных ки
нематографистов. Главными были 
не официальные приветствия, а сво
бодное общение до и после собствен
но ужина, где люди разных поколений 
вновь находили друг друга после двух
летнего ковидного перерыва и обме
нивались опытом выживания в слож
ных условиях.

Страх физических контактов тор
мозит фестивальную жизнь, кото
рая ярче напоказ, нежели в реально
сти. Но кино как искусство всётаки 
живёт и дышит. Поэтому особен
но приятно было услышать слова ди
ректора программ фестиваля Тьер
ри Фремо на представлении фильма 
Алексея Германамладшего «Дело» 
в зале Дебюсси Дворца фестивалей: 
«В этом году мы широко представ
ляем в конкурсе и программе “Осо
бый взгляд” великое российское кино, 
в том числе работами молодых режис
сёров».

О величии российского (в том числе 
многонационального советского) кино 
я, как историк, помню всегда, но лиде
рам нашей индустрии об этом напом
нить не лишнее, за что респект Канн
скому кинофестивалю независимо 
от грядущего распределения призов.

Красота не страшна
До 40% московских музеев могут ввести QRкоды

Дарья Ефремова, Зоя Игумнова

К зоне COVID-free готовы присоеди-
ниться около 40% столичных музе-

ев, выяснили «Известия». Пока практика 
введения QR-кодов для них носит реко-
мендательный характер, решение оста-
ётся на усмотрение администраций. Уже 
сейчас в этом формате работают Музей 
космонавтики, заповедники «Коломен-
ское», «Царицыно» и усадьба «Кусково». 
Введение дополнительных ограниче-
ний снижает поток посетителей и при-
быль более чем вдвое. Но московские 
музейщики полагают, что связанный 
с введением электронных пропусков 
спад — ситуативный и временный. Куда 
важнее здоровье посетителей и сотруд-
ников, а превращение институций в сво-
бодную от риска заражения территорию 
в перспективе даже подстегнёт культур-
ную жизнь.

�� ПЕРВОПРОХОДЦЫ

С ростом темпов вакцинации число по
сетителей вернётся к допандемийному 
уровню, уверены опрошенные участни
ки индустрии. Главное — не допустить 
возвращения к прошлогодней ситуа
ции локдауна. На сегодняшний день 
желание присоединиться к COVIDfree 
зоне выразили московский Музей Есе
нина, Музей современного искусства 
(ММОМА), музейпанорама «Бородин
ская битва», Музей Михаила Булгако
ва. Другие руководители заявили, что 
будут действовать по ситуации исходя 
из реального потока посетителей.

Источник в департаменте культу
ры Москвы сообщил «Известиям», что 
к концу лета около 40% столичных му
зеев могут стать зоной, свободной от ко
ронавируса. Официальных коммента

риев департамент по этому вопросу 
не даёт. Учреждения культуры дей
ствуют в соответствии с указом мэра 
Москвы Сергея Собянина от 22 июня 
2021 года, в котором требование элек
тронного пропуска носит рекоменда
тельный характер.

Первопроходцы введения QRкодов 
в культурных институциях вот уже не
делю как разместили крупные банне
ры «COVIDfree» на своих официальных 
страницах. Как рассказал «Известиям» 
директор усадьбы «Кусково» Сергей Ав
донин, поначалу возмущённые отзывы 
сыпались на бывшее имение графа Ше
реметева как из рога изобилия, причём 
посетители ссылались на пункт вто
рой Конституции, в котором говорит
ся о праве граждан на доступ к культур
ным ценностям.

— Эти эмоции мне почеловечески 
понятны, очень неприятно, когда 
в чёмто ограничивают, но в этой же 
Конституции есть другие статьи, где го
ворится, что каждый гражданин имеет 
право на охрану жизни и здоровья, это 
касается и санитарноэпидемиологи
ческих мер, — ответил на эти претензии 
Сергей Авдонин.

Он подчеркнул, что новая ограни
чительная мера стала добровольной 
инициативой музеяусадьбы, прини
мавшейся вне всякого давления. По сло
вам директора, музей взял на себя соци
альную миссию, чтобы подтолкнуть тех, 
кто сомневается в необходимости де
лать прививки. С жизнью в режиме по
стоянных ограничений и масок нужно 
покончить как можно скорее, уверен он.

Директор Музея космонавтики На
талья Артюхина считает, что с новым 
витком эпидемии стало понятно: музеи 
просто не в состоянии чтолибо запла
нировать, поскольку не знают, закро

ются ли регионы, доедут ли экспонаты 
до выставки. В сложившейся ситуации, 
считает она, нет лучшего решения, чем 
массовая вакцинация, и в интересах уч
реждения культуры её поддержать.

Генеральный директор музеязапо
ведника «Царицыно» Елизавета Фоки
на заверила, что новое правило («в целях 
предотвращения распространения ко
ронавирусной инфекции в музеи допу
скаются посетители только при нали
чии QRкода») введено администрацией 
исключительно в целях заботы о здоро
вье сотрудников и посетителей.

— Мы хотим, чтобы пребывание в му
зее было безопасным и комфортным, — 
отметила она. — Если наши гости удо
стоверятся, что у нас понастоящему 
безопасная территория, где все сот
рудники «первой линии» (те, кто контак
тирует с посетителями, экскурсоводы 
и смотрители. — «Известия») вакцини
рованы, люди к нам пойдут со своими 
QRкодами.

Елизавета Фокина выразила надеж
ду, что рано или поздно ограничение за
работает в обратную сторону: опасе
ние уйдёт — и будет увеличение числа 
посетителей.

�� ЧЁРНАЯ МЕТКА  
ИЛИ ЗНАК КАЧЕСТВА

Среди музейщиков, готовых ввести 
QRкоды для посетителей, — дирек
тор Московского музея современно
го искусства Василий Церетели.

— QRкоды сейчас — вопрос безопас
ности наших сотрудников и посетите
лей, — подчеркнул он. — Конечно, их вве
дение приведёт к временному спаду 
посещаемости, но это меньшее зло, чем 
ситуация прошлого года, когда музеи 
долгое время оставались закрытыми.

Музейщики подчёркивают: то, что 
музеи должны быть зоной, свободной 
от коронавируса, сомнению не подле
жит, но сроки принятия этого решения 
зависят от конкретной ситуации. Заме
ститель директора по научнопросвети
тельской деятельности Музея М.А. Бул
гакова Мария Котова считает, что нет 
необходимости прямо сейчас объяв
лять музей зоной COVIDfree, учиты
вая сезонное снижение посещаемости 
изза жары, школьных и студенческих 
каникул и сезона отпусков.

Директор музеяпанорамы «Боро
динская битва» Владимир Преснов рас
судил, что разумнее всего действовать 
по обстоятельствам.

— Музеи, решившиеся на QRкоды, 
очень крупные, с посещением по не
скольку тысяч человек в день, — раз
мышляет он. — В случае более камер
ных площадок всё зависит от ситуации 
с посещаемостью.

В то же время, считает Владимир 
Преснов, если организация понима
ет, что ей уже сложно обеспечить без
опасность посетителей и сотрудников, 
нужно принимать жёсткие меры, вво
дить зону COVIDfree. Ничего страш
ного в кодах нет, подчеркнул директор, 
люди должны чувствовать себя в без
опасности.

Важным делом считает введение 
QRкодов и директор московского Му
зея Сергея Есенина Светлана Шетрако
ва. В перспективе они облегчат жизнь 
музейщиков, уверена она, люди будут 
только рады, если не придётся ограни
чивать поток и применять маски.

Что же касается издержек и не
удобств, музейщики сошлись на том, 
что пока введение ограничений влия
ет на трафик, снижая число посетите
лей. Так, Сергей Авдонин сообщил, что 
за неделю посещаемость снизилась бо
лее чем в два раза. При этом директо
ра считают, что снижение не напрямую 
связано с кодами. Люди в принципе опа
саются кудалибо выходить. К тому же 
сейчас, когда в Москве стоит аномаль
ная жара, многие просто не хотят пре
одолевать расстояние от метро до вхо
да в музейные залы.

По мнению Натальи Артюхиной, ны
нешнее ситуационное снижение трафи
ка некритично.

— Если сравнивать трафик нашего 
музея в июле 2019го с июлем 2020го 
и 2021го, то получается соотношение 
2,5 тыс. посетителей в день против ны
нешних 300–500, — пояснила она. — Если 
с введением QRкодов приходит 100 или 
150 человек, ничего страшного, число 
людей, прошедших две фазы вакцина
ции, пока ещё невелико. А с ростом числа 
вакцинированных посещение постепен
но вернётся на допандемийный уровень.

Кроме того, считают музейщики, 
превращение музеев в свободную от ри
ска заражения территорию в перспек
тиве подстегнёт культурную жизнь: для 
культурных вылазок очень важен ду
шевный подъём, а когда люди идут, гоня 
от себя опасения подцепить вирус, о та
ком подъёме говорить не приходится.

Культура

МНЕНИЕ

«Бендер: Золото империи»
Режиссёр: Игорь Зайцев. В ролях: Сергей Безру
ков, Арам Вардеванян, Никита Кологривый.
Продолжение похождений юного Остапа и Ибра
гима Бендера. Авантюристы охотятся за золотом 
империи. Бесценный жезл — сокровище, которое 
должно было обеспечить сказочную жизнь в сол
нечном РиодеЖанейро, — ускользнул из цепких 
рук искателей приключений и попал к Нестору 
Махно. Тот уверен: это далеко не единственная 
драгоценная реликвия, спрятанная в окрестно
стях. Так красные, белые, бандиты и партизаны 
ввязываются в гонку за мифическим золотом.

С 15 июля в кинотеатрах

«Влюблённый Ван Гог»
Режиссёр: Жан Люк Аяш. В ролях: Фредерик Ди
фенталь, Анда Коджа, Стив Дрисен, Мари Борг.
«Подлинная любовь вселяет отвращение к искус
ству». Для Лео Мадзотти, чья карьера художника 
не складывается, эта фраза Ван Гога — отличный 
повод расстаться со своей девушкой Элизой. Де
сять лет спустя в лучах мировой славы он воз
вращается во Францию с женоймиллионершей, 
хозяйкой модной ньюйоркской галереи. Нака
нуне открытия персональной выставки он встре
чает свою бывшую возлюбленную и... Ван Гога. 
Легендарный художник сошёл с автопортрета, 
чтобы жениться на Элизе, заняться воспитани
ем детей и больше никогда не заниматься живо
писью.

С 15 июля в кинотеатрах

«Барон Мюнхаузен»
Невероятные кукольные приключения самого 
правдивого человека в мире — того самого барона 
Мюнхгаузена — на Северном полюсе, в СанктПе
тербурге и заморских странах предстоит увидеть 
зрителям Театра кукол. Главного героя представ
ляет не одна кукла, а несколько! Самая большая — 
полтора метра ростом. Её руки и ноги на шарни
рах, поэтому двигаются как живые. 

18 июля, 14.00 Театр кукол им. С.В. Образцова

IV Триеннале текстильного искусства  
и современного гобелена
Это самый масштабный в России конкурс ра
бот, выполненных в технике ручного ткачества. 
В этом году ему исполняется десять лет. В проек
те принимают участие как художники, работаю
щие в традиционных техниках, так и авторы, чьи 
произведения тоже вытканы вручную, но из ма
териалов, текстилем не являющихся: из алюми
ния, пластика, неоновых трубок и многого дру
гого. Часть экспозиции триеннале располагается 
под открытом небом — в Царицынском пейзаж
ном парке.

До 10 марта 2022 года музей-заповедник «Царицыно»

«Анималия. Трогательная выставка»
В экспозицию вошли произведения класси
ков анималистического жанра и работы совре
менных скульпторов. Проект в первую очередь 
предназначен для особой группы музейных по
сетителей — людей с ограниченными возможно
стями по зрению, для которых осязание остаётся 
главным способом познания окружающего мира. 
Все экспонаты выставки можно трогать, гладить, 
чувствовать кончиками пальцев, воспринимая и 
пропуская через себя форму, пластику, фактуру 
произведения. Для того чтобы особым посети
телям было удобнее «рассматривать» их руками, 
скульптуры помещены на специальные подиумы.

До 5 сентября галерея «РОСИЗО»

«Русские квартеты XX века»
Молодые виртуозы оркестра «Академия русской 
музыки» под руководством Ивана Никифорчина 
представляют русскую музыкальную классику 
XX века. В зале, обладающем уникальной акусти
кой, зрители откроют для себя глубины камерно
го инструментального творчества Шостаковича, 
Галынина и Чайковского и получат возможность 
распознать послания, зашифрованные в нотах 
струнных квартетов.

15 июля, 19.00 Дом музыки, Новый зал

«Французские каникулы»
Фестиваль традиционно радует зрителей лучши
ми образцами французского жанрового кино, ра
нее не выходившими в прокат в России. В про
грамму этого года вошли комедии, мелодрамы и 
драмы, популярные у себя на родине, а также от
меченные на международных кинофестивалях. 
Впервые на фестивале будет представлена спе
циальная программа для детей и подростков — 
молодые зрители смогут познакомиться с новин
ками французской анимации, признанной одной 
из лучших в мире. Все фильмы будут показаны 
на французском языке с русскими субтитрами.

До 1 августа кинотеатр «Пионер» и летний кинотеатр  
 «Москино Музеон»

«Лето. Музыка. Музей»
С 14 июля в подмосковном Новом Иерусалиме в 
четвёртый раз пройдёт фестиваль, объединяю
щий сразу несколько искусств. Московская об
ластная филармония совместно с музеем «Новый 
Иерусалим» приглашают гостей на масштабный 
классический open air. Президенту фестиваля 
Максиму Дунаевскому удалось составить инте
ресную программу. Перед зрителями выступят 
Государственный академический симфониче
ский оркестр имени Евгения Светланова с маэ
стро Василием Петренко, камерные оркестры 
Musica Viva и «Виртуозы Москвы», скрипач Гайк 
Казазян, пианист Кирилл Герштейн, виолончели
сты Миша Майский и Эмин Мартиросян, певицы 
Альбина Шагимуратова и Полина Шамаева, ги
тарист Артём Дервоед и баянист Иосиф Пуриц.

До 18 июля

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

kinopoisk.ru, puppet.ru, tsaritsyno-museum.ru, галерея РОСИЗО, mmdm.ru,  
pioner-cinema.ru, njerusalem.ru
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Лига разговоров

Борис Игнатьев

Бывший тренер сборной России

Российский футбольный союз подго
товил глобальную реформу россий

ского футбола. В премьерлиге пред
полагаются швейцарская система для 
календаря, матчи в два этапа, весной 
топ6 будет играть друг с другом. Что 
касается низших лиг, то в ФНЛ будут 
осенний и весенний чемпионаты, меж
ду ПФЛ и первым дивизионом появит
ся новая лига. Нидерландская компания 
Hypercube рекомендовала РФС также от
менить лимит на легионеров и добавить 
материальный стимул для развития мо
лодых игроков.

Руководству РФС очевидно, что 
в экономическом смысле наш футбол 
стагнирует. «Суммарные бюджеты клу-
бов РПЛ, ФНЛ и ПФЛ уже много лет под-
ряд находятся на одной и той же отмет-
ке. Футбол не привлекает новых волн 
интереса и новых денег. В спортивном 
смысле ситуация настораживает ещё 
сильнее. При текущей тенденции вы-
ступлений клубов Россия к 2023 году 
выпадет из первой десятки рейтинга 
коэффициентов УЕФА, а к 2024-му опу-
стится на 21-е место (сейчас на вось-
мом)», — говорится в официальном за-
явлении организации.

Реформы назрели. Российский 
профессиональный футбол страда-
ет от невысокого уровня интенсив-
ности, от небольшого количества 
единоборств, от недостатка высо-
котехничных игроков. После высту-
пления на чемпионате Европы нужно 
искать новые решения и менять ситуа-
цию в отрасли. Есть два варианта.

Первый: идти тем же путём, кото-
рым мы шли, с точки зрения системы 
проведения национального чемпиона-
та, но при этом вникнуть в учебно-тре-
нировочный процесс на всех уровнях, 
найти проблемы и устранить их. Для 
этого нужно непосредственно обра-
титься к представителям тренерского 
сообщества. Они должны сказать, куда 
нам двигаться дальше.

Второй: искусственно создать та-
кие условия, когда лучшие будут 
играть с лучшими намного чаще (что 
и хочет сделать РФС). Это заметно сни-
зит количество проходных игр. Когда 
топовые команды регулярно играют 
друг с другом, появляется динамика, 
а она приведёт к росту всех игроков. 
От этого выигрывают и болельщики, 

потому что они получают зрелищ-
ность и качественность продукта 
на ТВ. Но потеряют фанаты той коман-
ды, которая не будет участвовать в то-
повых играх (не попадёт в топ-6). А это 
может привести к снижению интере-
са к РПЛ в регионах. У нас по-прежнему 
все хотят ходить на «Спартак», ЦСКА 
или «Зенит». Хотя нельзя сказать, что 
до пандемии посещаемость футбола 
в регионах была очень высокой. Поэто-
му этот минус не такой существенный.

Я не знаю, как будут утверждать-
ся реформы. Конечно, решение бу-
дет приниматься, когда большинство 
выскажется за ту или иную систему. 
Долго ли будут решать? Всё зависит 
от того, насколько руководство РФС 
окажется в этом заинтересовано и бу-
дет ли у клубов понимание правильно-
сти выбранного курса.

При этом я не поддерживаю отме-
ну лимита на легионеров. Это очень 
плохое решение для молодых игроков. 
К нам давно не приезжают иностранцы 
уровня Халка, Акселя Витселя, Кеви-
на Кураньи или Матьё Вальбуэна. В ос-
новном прибывают игроки посред-
ственного уровня, которые занимают 
места наших молодых футболистов 
в составе. Ведь если ты вкладыва-
ешь деньги в иностранца, то он дол-
жен играть — это очевидно. Полная от-
мена лимита возможна, только когда 
мы создадим свой продукт, подгото-
вим много сильных российских игро-
ков, способных на равных конкуриро-
вать с легионерами. Но на это уйдёт 
семь-восемь лет.

И этот отсчёт начнётся только по-
сле того, как мы изменим систему пре-
мирования детских тренеров. Им сле-
дует работать на качество подготовки 
ребят, а не на количество побед. Для 
этого нужен государственный заказ. 
Ведь у нас функционирует 200 с лиш-
ним школ, и если каждая будет давать 
по одному Александру Головину в год, 
даже хотя бы по одному игроку уровня 
РПЛ, то этого будет достаточно, чтобы 
наш футбол стал сильнее.

Поэтому важно, чтобы у нас был 
комплексный подход к реорганиза-
ции всего футбольного хозяйства. 
Мы не должны ограничиваться только 
изменениями в профессиональных ли-
гах. Нужно подумать о детских трене-
рах (в том числе об уровне их зарплат), 
переходе из СДЮШОР в клубную си-
стему. На этом этапе мы теряем очень 
большой процент игроков, для кото-
рых сейчас просто нет места в систе-
ме нашего футбола. Региональные 
клубы, выступающие в ПФЛ, берут 
максимум одного-двух самых талант-
ливых, а в остальном формируются 
возрастными футболистами. А ведь 
не все могут раскрыть свой талант 
в 16 лет. Таким образом мы лишаем-
ся многих потенциально сильных юно-
шей. Поэтому подготовка конкретных 
футболистов и совершенствование 
учебно-тренировочного процесса 
в детско-юношеском футболе также 
должны заботить РФС.

Спорт

«Быть джокером тоже здорово»
Полузащитник «Зенита» Александр Ерохин — об игровом времени в клубе, ситуации вокруг сборной и предстоящем сезоне РПЛ

Алексей Фомин 

В ближайшую субботу петербургский 
«Зенит» в ранге действующего чем

пиона России проведёт в Калининграде 
матч за Суперкубок страны. Соперник — 
обладатель Кубка России прошлого се
зона московский «Локомотив». А ещё че
рез неделю стартует новый розыгрыш 
национального первенства, где клуб 
из Северной столицы попытается заво
евать четвёртое золото подряд.

Не последнюю роль в чемпионствах 
трёх предыдущих сезонов команды 
сыграл полузащитник Александр Еро-
хин, в активе которого также выход 
в четвертьфинал домашнего чемпио-
ната мира 2018 года со сборной России. 
В этом году уроженец Барнаула не по-
пал в состав национальной команды 
на финальную часть чемпионата Евро-
пы. Но в «Зените» 31-летний футболист 
имеет хорошие позиции, даже не выхо-
дя в стартовом составе, — в прошлом 
сезоне, редко появляясь на поле с пер-
вых минут, Ерохин набрал 11 очков (8+3) 
по системе «гол+пас» в чемпионате Рос-
сии и Лиге чемпионов.

В интервью «Известиям» Александр 
поделился секретом такой результа-
тивности, оценил важность прошед-
ших предсезонных сборов и высказал-
ся о ситуации вокруг национальной 
команды.

Этим летом, когда началась третья вол
на пандемии, пошли разговоры об обяза

тельной вакцинации. Затронули они 
и наш футбол. Вы как относитесь 
к идее обязать всех членов коман
ды привиться?

Мне тяжело рассуждать 
об этом, поскольку я не врач. 
Здесь в первую очередь надо 
смотреть, что скажут клуб, наши 
врачи, а также РПЛ, РФС и кон-
тролирующие государствен-
ные органы. Здесь главное — 
безопасность участников 
соревнований и болельщиков.

Вы поняли для себя, что случи
лось со сборной России на Евро?

Для того чтобы об этом гово-
рить, надо было находиться вну-
три команды. Зная большин-
ство ребят из этого состава 
и тренерский штаб, не со-
мневаюсь, что каждый 
делал всё, чтобы добить-
ся успешного результа-
та. Но на таком крупном 
турнире важна лю-
бая мелочь. И каждая 
ошибка может обер-
нуться поражением. 
Видимо, в этот раз 
сборной не удалось 
избежать этого.

Когда смотрели мат
чи нашей команды, 
возникали в голове мыс
ли, как и в каком качестве вы могли 

помочь сборной, окажись 
в её составе на Евро?

Это всё вопросы 
в сослагательном на-
клонении. Есть глав-
ный тренер, который 

определяет состав 
и несёт за это ответ-

ственность. Я всегда ста-
раюсь на максимуме от-
давать себя в любой игре, 
на любой тренировке, 
будь то клуб или сбор-

ная, если меня 

туда вызывают. А дальше уже не мне 
решать, соответствую я на данный мо-
мент уровню команды, подхожу ли ей. 
Поэтому я сейчас не рассуждаю, как 
бы помог сборной на Евро, а двигаюсь 
дальше, готовлюсь с «Зенитом» к сезо-
ну и делаю всё, чтобы заслужить место 
в составе клуба, а также в будущем по-
лучить снова вызов в сборную.

Понятно, что сравнивать с ЧМ2018 тя
жело, поскольку тогда вы были внутри 
сборной, но у вас есть мнение, в чём сба
вила национальная команда за прошед
шие три года?

Да мне трудно что-то сказать, по-
скольку на Кубке конфедераций 
и чемпионате мира я видел обстанов-
ку изнутри, а сейчас на всё это смотрел 

со стороны. Тогда на ЧМ в команде 
тренерским штабом была создана 
атмосфера, которая помогла нам по-

дойти к самому финальному тур-
ниру в лучшей форме и отыграть 
его на максимуме единой коман-

дой. Отсюда и такой результат. 
Насколько атмосфера в сбор-

ной была другой на Евро, 
сказать не могу.

Согласны со словами Ар
тёма Дзюбы после пора
жения от Дании, что нам 
нужно менять ментали
тет на игру в атаку?

Многое ведь зависит 
от уровня соперника и того, 

что он позволяет нам делать на поле. 
Если говорить о «Зените», то считаю, 
что в чемпионате России мы в большин-
стве матчей играем именно в атаку. Тут 
и не может быть по-другому, поскольку 
большая часть соперников играют про-
тив нас вторым номером, иногда вооб-
ще плотно закрываются.

Какое из трёх чемпионств с «Зенитом» 
вам далось сложнее всего?

Здесь невозможно выбрать одно. 
Они все по-своему важны и приятны. 
К тому же, как я уже сказал, непросто 
играть против большинства соперни-
ков, которые действуют против тебя 
в закрытой манере. Это накладывает 
на «Зенит» особые задачи найти ключ 
к подобной тактике. И всё на фоне того, 
что все настраиваются против нас как 
на лидера. Для каждого клуба побе-
дить «Зенит» — особое удовольствие. 
Нам приходится быть максимально 
собранными и концентрированными, 
чтобы не допустить ошибок, но при 
этом вести свою игру, которая давала 
бы результат. Во всех трёх последних 
сезонах эти требования были неизмен-
ными. Да, возникали каждый раз новые 
нюансы в зависимости от имеющего-
ся состава и силы соперника. Но в це-
лом эти три золота одинаково сложно 
нам дались.

За счёт чего вам удалось набрать 11 оч
ков в прошлом сезоне, имея не очень 
много игрового времени?

Я всего лишь стараюсь максималь-
но отрабатывать на тренировках, что-
бы в любую минуту быть готовым вый-
ти на поле — неважно, с самого начала 
матча или на замену. Говорю сейчас про-
стые и очевидные слова, но по-другому 
объяснить сложно.

У вас остался год контракта. Готовы 
дальше исполнять роль джокера, вы
ручающего «Зенит» в период кадро
вых проблем, как в октябре прошлого 
года? Или, если не станете чаще по
падать в основу, начнёте искать клуб 
с большими шансами регулярно выхо
дить в старте?

Точно не думаю об этом в ходе под-
готовки к сезону. Честно говоря, у нас 
ближайшие несколько месяцев будут 
из-за Лиги чемпионов и чемпионата 
России настолько насыщенными, что 
не до вопросов контракта и не до мыс-
лей о своём будущем. В любом случае 
быть джокером тоже здорово. Тем более 
если получается в этом качестве прино-
сить пользу клубу. Разумеется, мне бы 
хотелось чаще выходить с первых ми-
нут, иметь больше игрового времени.

Владимир Иванов, Дмитрий Гарин 

Н а Олимпиаде2016 в Рио сборная Рос
сии по плаванию взяла всего четыре 

медали — два серебра Юлии Ефимовой 
(100 и 200 м брассом), а также бронза Ан
тона Чупкова (200 м брассом) и Евгения 
Рылова (200 м на спине). В Токио у нас 
есть все шансы заметно превзойти эти 
показатели. На ЧМ2019 у россиян были 
три золотые, семь серебряных и шесть 
бронзовых наград. С поправкой на олим
пийскую программу мы вправе рассчи
тывать на 12 призовых мест, в том числе 
на два первых (всего у нас будет 37 спорт
сменов). Хотя не всё так гладко. Главная 
звезда российского плавания — шести
кратная чемпионка мира Ефимова — 
не выступит на своей коронной дистан
ции 200 м брассом. Всё дело в принципах 
отбора, которые в этот раз, похоже, толь
ко навредили нашей команде.

�� ГЛАВНЫЕ НАДЕЖДЫ

Хочется верить, что на высшую ступень 
пьедестала в этот раз поднимется Ан-
тон Чупков (хотя в рейтинге он третий). 
Действующий чемпион и рекордсмен 
мира должен стать важной частью эста-
фетной команды и показать высокие ре-
зультаты в личных стартах. Пять лет на-
зад на Играх в Рио Антон стал третьим 
на дистанции 200 м брассом, и перед 
Олимпиадой в Японии он главный фа-
ворит в этой дисциплине.

— Не думаю, что важно следить за ре-
зультатами конкурентов, — отметил 
в интервью «Спорт-Экспрессу» Антон 
Чупков. — Когда мы все вместе встре-
тимся и встанем на соседних дорож-
ках, всё может сложиться совсем иначе. 
А промежуточные результаты по сезо-

ну дают, конечно, примерное представ-
ление о перспективах, но не более. Се-
кунды у ребят неплохие, под мой рекорд 
мира подбираются. Но посмотрим, как 
всё сложится в Токио. Обычно лучшие 
результаты сезона случаются на глав-
ном старте. Там совсем другие эмоции, 
мотивация.

Ещё одна наша надежда на золо-
то — Климент Колесников. 21-летний 
москвич — один из лучших спинистов 
мира, относительно недавно он на-

чал пробовать себя в смежном кроле. 
И с ходу стал показывать высокие ре-
зультаты. Климент выиграл чемпионат 
России на 100 м, а потом и первенство 
Европы. Причём его результат (47,31) 
в этом году никто не смог перебить. 
Даже главная звезда мирового плава-
ния Калеб Дрессел (47,39).

Очень приятная картина в рейтинге 
и на 100 м на спине. Там на первых двух 
строчках Евгений Рылов и Климент Ко-
лесников. Но трёхкратный олимпий-
ский чемпион Райан Мёрфи совсем не-
подалёку. На 200 м на спине статистика 
целиком на стороне Рылова. Он здесь 
двукратный чемпион мира, рекордсмен 
Европы и в этом сезоне плыл на секунду 
быстрее ближайших преследователей 
(того же Мёрфи и трёхкратного чемпи-
она мира из Австралии Митча Ларкина). 

Хочется верить, что тут мы золота точ-
но не отдадим. Впрочем, как и в самой 
престижной эстафете — 4х100 м кролем. 
За всю олимпийскую историю амери-
канцы только три раза не выигрывали 
эту дисциплину. Но прямо сейчас четы-
ре россиянина по рейтингу смотрятся 
интереснее: первый, шестой, восьмой 
и 11-й у нас против второго, пятого, 14-го 
и 17-го у США. У ближайших конкурен-
тов — Австралии и Великобритании — 
эти показатели гораздо ниже.

У Владимира Морозова второй ре-
зультат в мире на 50 м. В этом виде Дрес-
села обогнать почти нереально, но лю-
бая медаль россиянина будет считаться 
успехом. Всё-таки в личных дисципли-
нах 29-летний уроженец Новосибирска 
последний раз был на подиуме крупного 
турнира восемь лет назад — на ЧМ-2013 
в Барселоне.

В вольном стиле большие надежды 
связаны с Мартином Малютиным (чет-
вёртый в мировом рейтинге). 22-лет-
ний спортсмен провёл идеальный чем-
пионат Европы-2021 (три золота), в том 
числе обойдя двух прямых конкурен-
тов из Британии — Данкана Скотта и То-
маса Дина.

— В этом году меня больше всего впе-
чатлил Климент Колесников, он сейчас 
увереннее всех, — оценил ситуацию для 

«Известий» трёхкратный чемпион мира, 
серебряный призёр Игр-2012 Евгений 
Коротышкин. — Мартин Малютин раду-
ет, это не новое имя для плавания, с каж-
дым годом он всё ближе подбирается 
к чемпионским титулам и сейчас достиг 
новых для себя рубежей. Очень хочется, 
чтобы эти парни выиграли медали в То-
кио. То же самое хочу сказать про Рыло-
ва и Чупкова. Они созрели для победы.

Сюрприза можно ждать от Ильи Бо-
родина (шестой номер рейтинга). Ни-
когда в истории у нас не было побед 
в комплексном плавании на крупных 
турнирах, а Илья сумел выиграть золото 
чемпионата Европы-2021 на тяжелейшей 
дистанции 400 м. Удивила и медаль ЧЕ 
Кирилла Абросимова в плавании на от-
крытой воде, где давно не видели рос-
сийского триколора. Почему бы не по-
вторить этот успех в Японии?

�� СПОРНЫЙ ОТБОР

Что касается женской команды, то един-
ственный вид, в котором реально призо-
вое место, — 200 м брассом. Вся надежда 
на 16-летнюю Евгению Чикунову, у ко-
торой здесь четвёртое время в мире — 
2.21,63. По-прежнему есть уверенность, 
что на этой же дистанции могла бы вы-
стрелить и Юлия Ефимова. У главной 
звезды российского плавания после 
неудачи в отборе (только третье мес-
то на апрельском чемпионате России) 
была позитивная динамика, она при-
бавляла практически с каждым стар-
том. И её 2.21,86 — это почти на секунду 
быстрее времени серебряного призё-
ра чемпионата России-2021 Марии Тем-
никовой.

Так, может, стоило всё переиграть 
и для пользы сборной командировать 
на 200 м в Японию Ефимову (которая 
трижды выиграла ЧМ на этой дистан-
ции и была второй в Рио-2016)? Либо как 
вариант устроить обмен дистанциями 
и выдать Марии 100 м Юлии, которая 
на чемпионате Европы-2021 не попала 
на пьедестал стометровки. Но тренер-
ский штаб сборной во главе с Сергеем 
Чепиком решил по-своему.

Хотя, к примеру, в США — главной 
державе в плавании — отбор устраи-
вают за полтора месяца до Игр, если 
не меньше. И ребята, которые набрали 
форму к национальному первенству, мо-
гут её поддерживать непосредственно 
до Олимпиады, простартоваться перед 
ней. Кто-то, наоборот, отбирается чуть 
ли не за год до Игр, а дальше организу-
ет подготовку в максимально удобном 
и спокойном для спортсменов ритме.

— Опасно проводить отборочные со-
ревнования за четыре месяца до Олим-
пиады, — продолжил Евгений Коротыш-
кин. — Надо выступить хорошо, показать 
максимальный результат. И выйти ещё 
на один пик через три месяца — для это-
го нужны особый опыт и квалификация 
тренерского состава. Не хочу оценивать, 
правильно это или нет, но идея очень ри-
сковая.

На 100 м шансы Ефимовой гораздо 
ниже. За победу бороться с Лилли Кинг 
здесь бесполезно — американка ни разу 
не проигрывала эту дистанцию начи-
ная с Рио-2016. Да и попасть на пьедестал 
очень непросто. Юлия сейчас 11-я в ми-
ровом рейтинге (1.06,22).
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Брасс по расчёту
Почему Ефимову лишили коронной дистанции
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